
SUDAMERIS

Seguridad 
Seguros

MIÉRCOLES
2 DE 
ABRIL 
2025

PRECIO
G. 30.000

AN013

N° 3.193

«BRISTOL

gzeta bonco

Sprite

Banco Bw

INTERFISA
BANCO

Servicios Médicos

Migone

Banco Mundial 
invertirà US$ 2.000 

millones en Paraguay
El presidente del Banco Mundial (BM), Ajay Banga, 

en su visita al Paraguay ofreció una charla para 
representantes del sector privado, donde anunció 

que el organismo pondrà a disposition unos 
US$ 2.000 millones para financiar proyectos 

orientados a mejorar la infraestructura

y fortalecer emprendimientos de micro, pequenas 
y medianas empresas. "Paraguay cuenta con una 
macroeconomia sòlida, con grado de inversion, 
y estamos mirando un horizonte de desarrollo 
para los próximos 20 anos", destacó el titular del 
organismo international.

Pàgs. 6 y 7

Lluvias traen alivio al norte y generan 
preocupación en el Chaco

Las intensas precipitaciones de los ùltimos dias representaron un respiro para los productores 
agricolas de Concepcion y San Pedro, que venian atravesando una prolongada sequia. Sin embargo, 

en el Chaco, el exceso de agua —inusuai para la època- està generando serias complicaciones.
Varios caminos quedaron intransitables, dejando aisladas a numerosas comunidades.
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«EDITORIAL
Para combatir la corrupción estructural, conocida corno la "mafia de los pagarés", 

es imperativo implementar reformas que fortalezcan la transparencia y la 
rendición de cuentas. Algunos pasos serian el de automatizar procesos reduciria la 
posibilidad de manipulación manual de expedientes, crear organismos autónomos 

que auditen regularmente las decisiones judiciales, procesar con rigor a los 
responsables para enviar un mensaje darò contra la impunidad e informar a la 
ciudadania sobre sus derechos legales frente a instrumentos corno los pagarés.

uenobank
El banco paraguayo de todos.

energy

CAPASU
ALTOS PRECIOS 
DE LA CANASTA 
PERSISTI RÀN HASTA 
SEMANA SANTA.
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NEGOCIOS
COMERCIO ENTRE 
PERÙ Y PARAGUAY 
PROMEDIA LOS US$240 
MILLONES ANUALES.
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DÓLAR 7.900 8.000 | PESO 5,4 6,6 | REAL 1.370 1.410 | EURO 8.600 8.950 | DOWJONES 43.677 | BOVESPA 125.896
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HACIENDA

INFLACIÓN DE LA 
EUROZONA SE 
DESACELERA

La tasa de inflación 
de la eurozona se 
desaceleró en marzo 
hasta 2,2% interanual, 
una dècima por debajo 
de la registrada en 
febrero, segùn los 
datos publicados por la 
oficina comunitaria de 
estadistica Eurostat.

AUTOMOTOR

FABRICANTES PIDEN 
ATRUMP MODERAR 
ARANCELES

Los fabricantes 
deautomóviles 
estadounidenses 
estàn haciendo un 
ùltimo esfuerzo 
para influir en la 
administración Trump 
sobre los aranceles 
queentrarànen 
vigor està semana.

TECNOLOGIA

OPENAI FINALIZA 
MILLONARIA 
FINANCIACIÓN

OpenAI, la empresa de 
inteligencia artificial 
detràs de ChatGPT, dijo 
que hafinalizadouna 
ronda de financiación 
que atraerà US$40.000 
millones de SoftBank 
Group y otros inversores 
a una valoración de 
US$300.000 millones.

ARGENTINA

POBREZACAYÓEN EL 
SEGUNDO SEMESTRE 
DELANO

La pobreza en el 
segundo semestre 
de 2024 fue de 
38,1%, una baja 
de 14 puntos 
respecto del 
primer semestre 
del ano pasado, 
cuando habia 
alcanzado 52,9%.

ESPANA

PERNOCTACIONES 
NO HOTELERAS 
SUBEN UN 2,6%

Las pernoctaciones 
en alojamientos 
extrahoteleros 
subieron en febrero 
pasado un 2,6%, 
hasta mas de 6,8 
millones, aunquecon 
evoluciones dispares 
segùn los tipos de 
establecimientos.

NUEVAYORK

GOLDMAN SACHS VE 
UN 35% DE RECESIÓN 
EN EE.UU.

El banco Goldman Sachs 
aumentò del 20 al 35 
% la probabilidad de 
que EE.UU. entre en 
recesión en los próximos 
doce meses, debido a 
un menor crecimiento 
de referencia y deterioro 
de la confianza de los 
hogares y las empresas.

La Frase

aCreemosquela
solución que el mundo 

necesita es un comerdo lo 
mas libre posible.

GILLES BERTRAND

EM BAU AD OR DE UE EN COLOMBIA

Asilo Twitteoron W Un café con.^

CIFRAS
Lo Positivo

US$1
BILLÓN
destinata SoftBank para desarrollar 

parques industriales de inteligencia 

artificial en Esrtados Unidos.

Le Negativo 

8,4% 
CRECIÓ
la tasa de desempleo en Chile durante 

el ultimo trimestre de 2024. superando 

las expectativas de los analistas.

EL RANKING
RANKING FINANCIERAS - TARJETAS 
DE CRÉDITO -PLASTICOS

RAULBENITEZ 

@Roulben

Hoy en sesión de 
diputados se encuentra 
la "ley de protección 
de datos personales". 
Los oficialistas 
introdujeron cambios 
para matar la ley de 
acceso a information 
publica. De aprobarse, 
las informaciones 
requeridas dependeràn 
de las autoridades de 
cada institución.

PEDRO 
FERREIRA
EXTITULAR DE LA ADMINISTRACIÓN
NACI0NAL DE ELECTRICIDAD [ANDE]

Cifras expresadas en millones 

de dólares, Datos alcieire 

de Febrero de 2025

LIBRO RECOMENDADO DEL DIA

AUTOR: Francisco 

López

Valoración de 
empresas. Una 
introducción 
pràctica

SINOPSIS: Este 
libro le darà 
los conceptos 
bàsicos y una 
fòrmula sencilla 
para obtener la 
valoración ràpida 
de una empresa.

NAYIBBUKELE 

@noyibbukele

Anoche, en un 
operativo militar 
conjunto con nuestros 
aliados de Estados
Unidos, trasladamos 
a 17 criminates
extremadamente
peligrosos vinculados 
al Tren de Aragua 
y la MS-13.Todos 
los individuos son 
asesinos confirmados 
y delincuentes 
de alto perfil.

DONALD J. TRUMP 

@reolDonoldTrump

Los terroristas huties, 
respaldados por Iràn, 
han sido diezmados 
por los incesantes 
ataques de las ultimas
dos semanas. Muchos
de sus combatientes y 
lideres ya no estàn con 
nosotros. Los atacamos
dia y noche, cada vez 
con màs fuerza.

1. iQué medidas se podria para 
proteger mejor los intereses 
nacionales frente a acciones de 
espionaje extranjeras?

Este Gobiemo mantuvo, sostuvo e 
impulsò a personas a las cuales Brasil 
ya tiene bien medido de que no van a 
defender los intereses nacionales, que ya 
probadamente demostraron que salen 
a favor de Brasil. En relación al acto de 
espionaje perpetrado por el vecino pais, 
la gente que fue espiada no va a querer 
darle trascendencia a esto.

2. <Por qué las autoridades 
paraguayas podrian sentirse débiles 
ante el espionaje?

Si a vos te espiaron tu celular, eso te pone 
en una debilidad, o sea, probablemente 
varias de nuestras autoridades se sienten 
débiles respecto al tema. Por eso la 
respuesta paraguaya fue débil.

3. éCómo podria Brasil aprovechar 
la debilidad de las autoridades 
paraguayas a raiz de estos 
espionajes?

Tenemos que tener autoridades que 
no tengan miedo que se le espie su 
celular. Creo que en estos espionajes 
surgen los intereses particulares de 
las autoridades sobre los intereses 
nacionales. Si eso surge en estas 
conversaciones, el Brasil ya sabe la 
debilidad.
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AVIACIÓNBuscan optimizer la eficiencia y tecnologia en el transporte aèreo de mercancias
Impulsali mejoras en la terminal de 
cargas del aeropuerto Silvio Pettirossi
prensa@5dias.com.py

E
l Ministerio de In
dustria y Comer- 
cio (MIC), a través 
del Viceministerio 
de Comercio y Servicios, 

impulsa proyectos destina- 
dos a mejorar la organiza
tion y operatividad de las 
importaciones y exporta
tions de cargas en el Aero
puerto Internacional Silvio 
Pettirossi y en el transporte 
terrestre del pais.

En ese contexto, el vice
ministro de Comercio y 
Servicios, Rodrigo Maluff, 
visitò el complejo CEPAR 
Hub Logistico, donde se en- 
cuentra la operadora AEX, 
representante de FEDEX en 
Paraguay. Durante la visita, 
mantuvo una reunion con 
Juan Piate, propietario de la 
empresa, para analizar es- 
trategias de modernización 
en el sector logistico.

Maluff explicó que el Vi
ceministerio de Comercio 
y Servicios participa en el 
Consejo Logistico y trabaja 
en proyectos de infraes- 
tructura logistica que be- 
neficiaràn tanto al sector 
pùblico corno al privado. 
Entre ellos, mencionó el 
sistema de insumos en eje- 
cución para el Ministerio de 
Salud Pùblica y Bienestar 
Social y el desarrollo de la 
terminal de cargas del aero
puerto.

"Son oportunidades impor- 
tantes para que el Paraguay 
se posicione corno un hub

LA CIFRA

70%
DE INGRESOS 
DE LA DINAC 
PROVIENEN DE 
LAS CARGAS.

^ELDATO

SE PRETENDE 
CONSTRUIR 
NUEYOS 
DEPOSITOS 
QUE SE 
AJUSTEN A LAS 
NECESIDADES 
ACTUALES.

logistico de envergadura”, 
afirmó el viceministro Ma
luff. Senaló que la moder
nización de las terminales 
de cargas del aeropuerto 
apunta a una mayor eficien
cia e incorporación de tec
nologia en las operaciones 
aeroportuarias.

Indicò que AEX cuenta con 
un complejo de distribu
tion con multiples accesos 
y tecnologia avanzada para 
el manipuleo de productos. 
Este modelo es considerado 
corno una referencia para 
mejorar la operativa de la 
terminal de cargas del aero
puerto.

Juan Piate, propietario de 
AEX, explicó que la empre
sa està especializada en la 
ùltima milla de la logisti
ca. "Somos los operadores 
principales de todas las

AEX cuenta con un complejo de distribución con multiples accesos y tecnologia avanzada.

tiendas de e-commerce 
del Paraguay. Hacemos 
toda la parte de almacena- 
je, de picking y packing y 
entrega; la ùltima milla es 
la parte final de una opera
tion en e-commerce que es 
la entrega del producto al 
destinatario final", senaló.

Agregó que estàn colabo- 
rando con el Viceministe
rio de Comercio y Servicios 
en la modernización del 
centro de cargas del aero
puerto. "La idea es aportar 
conocimiento y apoyar al 
Viceministerio de Comer
cio en organizar y mejorar 

las operaciones de cargas 
en el Aeropuerto", sostuvo 
Piate.

Maluff y Piate coincidieron 
en que Paraguay avanza en 
su posicionamiento corno 
un actor clave en la logisti
ca regional. En ese sentido, 
destacaron el potencial que 
representa el Corredor Bio- 
ceànico para convertir al 
pais en un centro logistico 
multimodal aèreo-terres
tre.

MODERNIZACIÓN
José Chàvez, director de 
Aeronàutica de la Dirección 

Nacional de Aeronàutica 
Civil (DINAC), informò que 
se encuentra en proceso un 
llamado a licitación para 
la construcción de una 
nueva terminal aèrea de 
cargas. "Se està Ramando 
a licitación para una nueva 
terminal aèrea (...) el proce
so de carga que representa 
el 60% de nuestra recau- 
dación. El 60% a 70% de 
nuestros ingresos vienen 
de la parte de cargas”, de- 
talló.

Sobre las modalidades 
de transporte de cargas, 
Chàvez explicó que exis- 

ten dos métodos. "Uno, en 
cada vuelo regular también 
transportan cargas y otro 
que son de vuelos exclusi
ves de cargas. Tenemos 2 o 
3 vuelos cargueros al Silvio 
Pettirossi”, indicò.

Asimismo, mencionó que 
se realizaràn nuevas obras 
para mejorar la infraestruc- 
tura de almacenamiento en 
el aeropuerto. "Se van a ha- 
cer unos depósitos nuevos, 
las necesidades de hoy en 
dia son otras y los requisi
tes en cuànto al control de 
la carga también ha cam- 
biado”, expresó Chàvez.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI

La senora CARMEN NOEMÌ CORVALAn DE AVILA, PROPONENTE, comunica a quienes pudiera interesar que 

ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostentale (MADES) el Estudta de Impacto Ambientai 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM n ° 11040/2024 del proyecto "Vivienda Multifamiliar en Area Silvestre 

Protegida", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricola n ° 15.399, Padrón n.°4832, ubicada en 
el distrito de San Bernardino, departamento de Cordillera, elaborado por la consulterà ambientai MARIA EMILIA 

PECCI OVIEDO, con Registro CTCA n.° 1-1537. conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluation de Impacio Ambientai 
y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a diche estudio estarà a disposición del pùblico por el 
plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostentale, en generai en su pàgina web 
www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidari Ambientai y 
de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentanos y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, cientfficos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentale por esento al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sitoen laAvda. Madame Lynch n.° 3500, Asunción. en horariode ofìcina de 7:00 
a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la 
ùltima publicación.

Asunción. 25 de marzo de 2025.

La firma LAGUNA PALMAR SOCIEDAD ANÒNIMA, y su representante legai, el senor CLAUDIO HOLST 

GRONAN, PROPONENTE, comunican a quienes pudiera interesar que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostentale (MADES) el Estudio de Impacio Ambientai Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM n.° 10577/2024 del proyecto "EXPLOTACIÓN AGROPECUARIA - FORESTAL ESTANCIA 

LAGUNA VERA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matriculas C01/5.523 - C01/5.535. 
Padrones n.° 5893 -5905, ubicado en la localidad de la Colonia San Juan, distrito de San Pedro del 
Ycuamandiyù, departamento de San Pedro, elaborado por la consultora ambientai CONSULTORA DE 
GESTIÓN AMBIENTAL, con Registro CTCA n.° E- 135, conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de 

Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modilicación 954/13.

El Relatorio de Impacio Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio estarà a disposición del pùblico por 
el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible. en generai en su pàgina 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidari 
Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones. comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, ci entificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible. sito en la Avda. Madame Lynch n.° 3500, Asunción, en 
horario de otic ina de 7:00 a 15:30 horas. de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias hàbiles, a computarse 
a partir del dia siguiente de la ùltima publicación. . ..

Asuncion, 31 de marzo de 2025.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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ORGANISMO INTERNACIONALAjay Banga, presidente del Grupo Banco Mundial visitò el pais
Banco Mundial anuncia qua invertirà
US$ 2.000 millones en Paraguay
prensa@5dias.com.py

E
l Banco Mundial 
anunció una inver
sion significativa de 
US$ 2.000 millones 
destinados a fortalecer la 

infraestructura de Para
guay, con el objetivo de 
impulsar el crecimiento 
econòmico y la generación 
de empleos de calidad. Està 
iniciativa, que incluye un 
enfoque especial en las mi
cro, pequenas y medianas 
empresas (Mipymes), busca 
mejorar la infraestructura 
vial y energètica del pais, al 
tiempo que apoya al sector 
privado en su desarrollo.

El anuncio fue realizado 
por el presidente del Grupo 
Banco Mundial, Ajay Banga, 
durante su visita oficial a Pa
raguay, en una reunion con 
el presidente Santiago Pena 
en el Palacio de Gobierno. 
El ministro de Economia y 
Finanzas, Carlos Fernàn- 
dez Valdovinos, destacó el 
papel clave del Banco Mun
dial corno socio estratégico 
de Paraguay, proporcionan- 
do no solo financiamiento, 
sino también conocimien- 
tos valiosos que benefician 
a sectores clave corno la 
infraestructura, la salud y la 
educación.

Posterior a este encuentro 
Ajay Banga formò parte 
de un conversatorio en el 
Banco Central del Paraguay 
donde abordó los desafios y 
oportunidades del desarro
llo global y regional. Expu- 
so también que su vision en

Ajay Banga, durante su visita oficial a Paraguay.

el marco de su liderazgo en 
el Banco Mundial està guia- 
do por erradicar la pobreza.

Para Banga, la clave para 
sacar a las personas de la 
pobreza es sencilla pero 
profunda: crear empleos. 
"Si le das a las personas 
un empieo, no solo les das 
ingresos, sino que les das 
dignidad". Su filosofia re- 
fleja una comprensión màs 
profunda de la pobreza, 
viéndola no solo corno un 
problema financiero, sino 
corno una condición que 
afecta la psique y el bienes- 

tar de los individuos.

El Desafio del Empieo Ju- 
venil un tema urgente en la 
agenda de Banga es la vasta 
brecha entre la demanda de 
empleos y la capacidad de 
las economias para crear- 
los. Segun las proyecciones 
del Banco Mundial, 1.200 
millones de jóvenes ingre- 
saràn a la fuerza laboral 
global en los próximos 12 a 
15 anos. Sin embargo, la tra- 
yectoria actual sugiere que 
solo se crearàn 420 millo
nes de empleos en el mismo 
periodo, lo que representa 

una disparidad alarmante.

Este desafio, si no se abor
da, tendrà profundas im- 
plicaciones para la estabi- 
lidad global. Como Banga 
afirma acertadamente: "Si 
no creamos esos empleos, 
esos jóvenes no tendràn 
esperanza ni aspiraciones. 
Se convertiràn en un de
safio social para nuestras 
sociedades, lo que llevarà a 
la inestabilidad y la migra- 
ción". La urgencia de cenar 
està brecha de empieo no 
puede ser sobrestimada. 
Requiere soluciones inno- 
vadoras, planificación a 
largo plazo y una colabora- 
ción sin precedentes entre 
gobiernos, instituciones 
multilaterales y el sector 
privado.

MODERNIZACIÓN
Otro punto abordado es la 
modernizar de las opera- 
ciones de la institución es 
clave para adaptarse al pa
norama global en constante 
cambio. Una de las areas 
clave de enfoque ha sido 
reducir el tiempo necesario 
para aprobar proyectos.

Anteriormente, los proyec
tos tomaban un promedio 
de 19 meses para su aproba- 
ción. Banga y su equipo han 
trabajado incansablemente 
para reducir este tiempo, 
con el objetivo de aprobar 
la mayoria de los proyectos 
en un plazo de 12 meses. 
Algunos proyectos, corno 
las clinicas de salud de pe- 
quena escala, incluso han 
sido aprobados en tan solo 

30 dias. Està agilidad es 
cruciai, ya que la demora en 
el desarrollo a menudo se 
traduce en oportunidades 
económicas perdidas y en 
la reducción de la pobreza.

SINERGIA
Banga también està enfoca- 
do en crear sinergias entre 
el Banco Mundial y otras 
instituciones multilate
rales. Al alinear las priori- 
dades con otras entidades 
corno el Banco Interameri
cano de Desarrollo, el Ban
co Mundial busca optimi- 
zar los esfuerzos y reducir 
la carga sobre los gobiernos 
que deben lidiar con mùl- 
tiples organizaciones con 
mandates superpuestos. 
Este enfoque colaborativo 
promete ser màs eficiente e 
impactante.

ELEMENTOS CLAVE
Destaca elementos clave 
que los gobiernos deben 
priorizar para incentivar la 
participación del sector pri
vado en el desarrollo:

Claridad regulatoria: Los in- 
versores necesitan marcos 
regulatorios claros y esta- 
bles para tornar decisiones 
informadas. Banga enfatiza 
que la certeza regulatoria es 
uno de los principales facto- 
res que atraen la inversion 
privada.

Seguro de riesgo politico: 
Dado el caràcter a largo 
plazo de las inversiones del 
sector privado, el seguro de 
riesgo politico es vital para 
mitigar las posibles pérdi- 

das debido a cambios en las 
politicas gubernamentales 
o inestabilidad.

Riesgo de tipo de cambio: 
Muchos paises en desarro
llo, incluido Paraguay, en- 
frentan desafios para cubrir 
los riesgos de tipo de cam
bio. El Banco Mundial està 
trabajando para aumentar 
el financiamiento en mone- 
da locai para reducir la ex
position de los inversores 
a la volatilidad del tipo de 
cambio.

Capital de primera pérdida: 
El Banco Mundial està ex- 
plorando formas de asumir 
màs riesgo en proyectos de 
desarrollo al proporcionar 
capitai de primera pérdida, 
lo que hace que las inver
siones sean màs atractivas 
para los actores del sector 
privado.

Clases de activos de desa
rrollo: La vision de Banga 
incluye la creación de clases 
de activos atractivas para 
inversores institucionales 
corno los fondos de pensio- 
nes. Al agrupar proyectos 
de desarrollo en paquetes 
grandes y escalables, el 
Banco Mundial busca des- 
bloquear màs capitai del 
sector privado para la in
fraestructura y el desarrollo 
social.
La visita de Banga subraya el 
compromise del Banco Mun
dial con el crecimiento eco
nòmico de América Latina y 
resalta la importancia de un 
enfoque integrai que combi
ne politicas publicas,

Seguro de 
Auto

Seguro de Seguro de
Vida Hogar

}UE CUIDAS, 
TE ASEGURA

Contratando una póliza, cuidamos 
juntos la Reserva del Bosque Mbaracayù.

CORREDORES DE
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CONVERSATORIOPresidente del Banco Mundial de visita en Paraguay
ASOBAN apoyó generación de empieo, 
mejora de infraestructura y legislación
prensa@5dias.com.py

E
n el conversatorio 
con Ajay Banga, 
presidente del 
Banco Mundial, 
realizado en la sede del 

Banco Central del Para
guay (BCP), Liz Cramer, 
presidenta de la Asocia- 
ción de Bancos del Para
guay (ASOBAN), apoyó el 
comentario del economis
ta de que es cruciai la fun- 
ción del sector privado en 
la generación de empieo 
en el pais. Por su parte, 
Carlos Carvallo, titular de 
la banca matriz manifestò 
el compromiso que tienen 
desde el sector publico y 
los desafios en materia de 
infraestructura y legisla
ción.

Cramer refirió que, si bien 
el sector privado es el 
motor de creación de em
pieo, es responsabilidad 
del Estado establecer las 
bases y condiciones nece- 
sarias para fomentar este 
desarrollo. Enfatizó que, 
asi corno afirmó Banga, 
esto incluye la implemen
tation de normativas pre- 
visibles que faciliten un 
entorno propicio para los 
negocios.

La presidenta de ASOBAN 
anadió que, sin dudas, la 
necesidad de infraestruc
tura adecuada es indis
pensable para impulsar el 
crecimiento econòmico, 
tornando las palabras del 
presidente de la banca in
ternational. Cramer tam- 
bién mencionó la impor- 
tancia de la conectividad 
a través de fibra óptica, un 
elemento esencial para 
avanzar en àreas corno 
la inteligencia artificial. 
Sin embargo, reconoció 
que este sigue siendo un

CONVERSANDO CON

AJAY
BANCA

Banga destacó la necesidad de mejorar la infraestructura en el pais.

desafio para nuestro pais, 
donde la disponibilidad de 
energia y la inversion en 
carreteras son igualmente 
criticas.

Cramer subrayó que algu- 
nas de estas inversiones 
deben ser realizadas por 
el sector privado, mien- 
tras que otras requieren la 
intervention del Estado, 
especialmente en àreas 
donde no hay incentives 
lucrativos para la inversion 
privada. La representante 
del gremio bancario hizo 
hincapié en la necesidad 
de que las empresas in- 
corporen la sostenibilidad 
en su modelo de negocio. 
Dijo que no se trata solo de 
realizar donaciones filan- 
trópicas, sino de encontrar 

formas en las que las em
presas puedan contribuir 
a mejorar las condiciones 
de vida de la sociedad en 
la que operan. Anadió 
que este enfoque no solo 
beneficia a la comunidad, 
sino que también puede 
resultar en un modelo de 
negocio mas sòlido y res- 
ponsable.

Respecto al trabajo conjun- 
to entre el sector privado y 
pùblico, expresó: "damos 
fe de que efectivamente 
se puede y se debe traba- 
jar en forma conjunta", y 
enfatizó que, al ser uno de 
los sectores màs regulados 
de la economia estàn com- 
prometidos en colaborar 
estrechamente con el go- 
bierno.

ALIANZA ES CLAVE, 
SEGÙN CARVALLO
El presidente del BCP 
agradeció la presencia del 
titular del Banco Mundial, 
teniendo en cuenta que 
pasaron 50 anos para que 
nuovamente el pais cuente 
con la presencia de un re
presentante del màxime or
ganismo. Enfatizó que des- 
de el sector pùblico tienen 
un firme compromiso con 
el desarrollo sostenible y la 
estabilidad macroeconómi- 
ca. Carlos Carvallo destacó 
el papel fundamental de la 
cooperación intemacional 
en el crecimiento del pais. 
Asimismo, remarcó que la 
visita de Banga fortalece 
una relación histórica entre 
Paraguay y el Banco Mun
dial, caracterizada por el

LIZ CRAMER 
PRESIDENTA DE ASOBAN

No se trota 
solo de realizar 

donaciones 
filantrópicas, 

sino de 
encontrar 
formas en 
las que las 
empresas 

puedan 
contribuirà 
mejorar las 

condiciones 
de vida de la 

sociedad.

respeto mutuo y una vision 
de largo plazo. Carvallo ma
nifestò que nuestra nación 
se encuentra en un punto 
de inflexion con oportuni- 
dades ùnicas para avanzar 
en su desarrollo socioeco
nòmico.

ESTABILIDAD
El titular del BCP comentó 
que, mientras muchos par
ses aùn debaten sobre medi- 
das fiscales para garantizar 
sostenibilidad, Paraguay 
logró consolidarse corno 
un ejemplo de responsabi
lidad econòmica. Explicó 
que esto es resultado de una 
politica fiscal y monetaria 
disciplinada, que favoretió a 
la estabilidad del pais y per
niile enfocar la acciones en 
reformas estructurales que 

aumenten la productividad 
y fomenten la creación de 
empleos de calidad.

Carvallo subrayó que el pro
ceso de transformation de 
nuestra republica permitió 
captar el interés de orga- 
nismos internacionales y 
de inversores extranjeros, 
quienes ven a Paraguay 
corno un destino atractivo. 
Sin embargo, tal corno se 
mencionó en el encuentro, 
el verdadero desafio està en 
la capacidad del pais para 
alcanzar acuerdos que im- 
pulsen ese salto de calidad 
en su desarrollo.

ROLDELBCP
Al finalizar el conversatorio 
con Ajay Banga, Carvallo 
afirmó que el Banco Central 
de Paraguay juega un papel 
esencial en la estabilidad de 
precios y el buen funciona- 
miento del sistema financie- 
ro. En este sentido, aseveró 
que la cooperación con el 
Grupo Banco Mundial fue 
clave en àreas estratégicas 
corno la regulación finan- 
ciera, modernización del 
sistema de pagos e inclusion 
financiera.

El profesional anadió que 
el apoyo tècnico del Banco 
Mundial también permitió 
que Paraguay tome decisio- 
nes basadas en datos y ex- 
periencias internacionales, 
garantizando que las politi- 
cas publicas sean eficaces y 
sostenibles a largo plazo.

“La cooperación y la persis
tence son esenciales para 
lograr un desarrollo soste
nible'', destacó el represen
tante paraguayo, subrayan- 
do que la transferencia de 
conocimiento y tecnologia 
juega un papel cruciai en la 
reducción de vulnerabilida- 
des y en la promoción del 
crecimiento a largo plazo.

Cuadernos Smart 
tono; pajtele; 
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ANÀLISISEconomista Verònica Serafini senala que datos reflejan tendencias estructurales
Medición de pobreza y programas 
sociales se deben analizar con cautela
prensa@5dias.com.py

E
l Institute Nacio- 
nal de Estadistica 
(INE) publicó re- 
cientemente los 
datos correspondientes al 

indice de pobreza del ano 
2024. Segùn este informe, 
la pobreza monetaria total 
registrò una incidencia del 
20,1%, lo que indica una 
disminución en compara- 
ción con anos anteriores. 
Sin embargo, la economista 
Verònica Serafini advirtió 
en entrevista con Monu
mentai 1080 AM sobre la 
necesidad de analizar estos 
nùmeros con cautela.

Serafini explicó que las en- 
cuestas de hogares se rea- 
lizan en momentos espeti- 
ficos del ano, lo que puede 
generar discrepancias al 
atribuir los resultados a 
acciones de un gobierno 
en particular. Resaltó que 
"las encuestas se levan- 
tan en ciertos momentos. 
Entonces, a veces hay que 
tener bastante cuidado en 
los càlculos que se hacen, 
porque los gobiernos sue- 
len asumir en agosto, y esas 
encuesta se levantaron en 
octubre".

La economista enfatizó que 
la reducción de la pobreza 
es un proceso que no ocu- 
rre de manera inmediata. 
Mencionó que "es muy 
dificil hacer esos càlculos 
corno parte de un gobierno 
en particular, porque la po
breza no es que se resuelve 
en un dia o en un mes". 
Como ejemplo, indicò que

Creen necesario impulsar la agricultura familiar para potenciar los programas de alimentación escolar.

la producción agropecuaria 
puede generar empieo e 
ingresos en la agricultura 
familiar, pero este proceso 
abarca desde la siembra 
basta la cosecha y venta de 
la producción, lo cual pue
de tornar un ano o mas.

En relación con las cifras 
presentadas por el presi
dente Santiago Pena, que 
indicò que casi 270.000 
personas salieron de la po
breza y 91.000 paraguayos 
dejaron la pobreza extre
ma, Serafini expresó dudas 
sobre la precision de estos 
datos. Comentó que "los 
gobiernos asumen a mitad 

de ano y en generai es muy 
dificil que un gobierno ten
ga impacto un mes después 
de asumir". Ademàs, men
cionó que "las estadisticas 
reflejan en generai el estado 
de una situación de un mo
mento, no de un momento 
particular, sino de un pro
ceso".

Otro punto que Serafini 
considerò relevante es el 
impacto del programa de 
alimentación escolar en la 
reducción de la pobreza. 
Sostuvo que "el programa 
de alimentación escolar, es 
casi el responsable del total 
de la salida de la pobreza en 

este ano, y eso creo que es 
una cuestión estructural 
que tenemos que analizar". 
Advierte que depender de 
programas de protección 
social para reducir la pobre
za monetaria, en lugar de 
un crecimiento econòmico 
sostenido, podria ser moti
vo de preocupación.

La economista también 
mencionó que la expansion 
del programa de alimenta
ción escolar puede haber 
influido en las cifras de 
pobreza, ya que "en el ano 
2023, el programa de ali
mentación escolar era muy 
pequeno todavia". Esto 

sugiere que el aumento en 
la cobertura del programa 
podria haber tenido un 
impacto significativo en 
la reducción de la pobreza 
registrada en el informe del 
INE.

Destacó la importancia de 
analizar còrno se imputan 
los valores de los progra
mas sociales en las encues
tas de hogares. Explicó que 
"el desayuno escolar estaba 
ya imputado, y pesaba, pero 
corno era un vaso de leche 
y un pan, era muy bajo el 
valor monetario, no impac- 
taba". Sin embargo, con la 
expansion del almuerzo

^ELDATO

HAMBRE CERO 
ES RESPONSABLE 
DE CASI LA 
TOTALIDAD DE 
LA SALIDA DE LA 
POBREZA.

escolar, el valor imputado 
es mayor y puede influir en 
las estadisticas de pobreza.

La economista resalta que, 
aunque es positivo que se 
reduzea la pobreza y que 
existan programas uni- 
versales de alimentación 
escolar, es fundamental 
analizar si estos programas 
pueden tener efectos en 
otros sectores de la pobla- 
ción. Por ejemplo, mencio
nó que un programa corno 
alimentación escolar puede 
estar reduciendo la pobre
za, pero también hay que 
preguntarse qué impacto 
tiene en importation de 
alimentos y en la elevación 
del tipo de cambio.

Finalmente, Serafini subra- 
yó la importancia de impul
sar la agricultura familiar 
para potenciar programas 
corno el de alimentación 
escolar. Senaló que "se pue
de potenciar mucho mas el 
programa de alimentación 
escolar si se impulsa la agri- 
cultura familiar". Esto no 
solo beneficiaria a los hoga
res rurales en situación de 
pobreza, sino que también 
contribuirla a ofrecer ali
mentos a precios justos y 
mejorar la capacidad adqui- 
sitiva de la población.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma ARENAL E.A.S. y su representante legai el senor MANUEL CRISTOPHER SCHROEDER 

HIEBERT, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 1459/2025 del proyecto "PLAN DE USO DE LA TIERRA _ EXPLOTACIÒN 

AGROPECUARIA" a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricola N° P04-417, Padrón 

N° 481, ubicada en el Distrito de Puerto Pinasco, Departamento de Presidente Hayes, elaborado 
por el Consultar Ambientai Ing. DALMACIO BARBOZA CORONEL con registro CTCAN N° 1-574, conforme 
a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del 
publico por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en generai en su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
esento al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 01 de Abril de 2025.-

El sefior FERENC SEBESTYEN STARINSKI, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministeno del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacio Ambientai 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 11129/2024 del proyecto COMPLEJO HABITACIONAL- 
DEPARTAMENTOS, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matncula N° E01 -15.602. Ctas Ctes. 
Ctrales, N° 20-0222-20, ubicada en el distrito de Villarrica, departamento de Guairà; elaborado por la Consulterà 
Ambientai ANDREA ESPINOLA MOUNIER, con Registro CTCA N° 1-1426. conforme a la Ley N° 294/93 de 
Evaluación de Impacio Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacio Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio estarà a disposición del publico por el 
plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su pàgina web 
www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambientai y 
de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatono de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten. deberan presentarse por esento al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500. Asunción, en horario de oficina de 
7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente 
de la ultima publicación.

Asunción, 28 de marzo de 2025.
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INFORME FELABANROA de 2,21% a setiembre de 2024, solo por debajo de Uruguay
Paraguay ocupa el segundo lugar en 
rentabilidad bancaria en América del Sur
Sergio Resquin 
sresquin@5dias.com.py

E
n el panorama 
financiero de Sud- 
américa, donde las 
cifras de rentabi
lidad sobre el activo (ROA) 

varian considerablemente 
entre paises, Paraguay lo- 
gró posicionarse corno el 
segundo con mejor desem- 
peno en la region, segun 
el 33° Informe Trimestral 
Bancario Regional de la 
Federación Latinoameri
cana de Bancos (Felaban). 
El documento, publicado 
en marzo pasado, destacó 
que "los unicos paises que 
reportan un ROA superior 
a 2%” en América Latina 
fueron México, Paraguay, 
Repùblica Dominicana y 
Uruguay. No obstante, si ce- 
rramos el anàlisis a paises 
de Sudamérica solamente, 
vemos que nuestra nación 
logró una rentabilidad de 
2,21% en setiembre; con 
elio, logró situarse detràs 
de la Repùblica Orientai 
del Uruguay que alcanzó 
2,81%. Este resultado desta- 
ca a Paraguay corno un caso 
de resiliencia y eficiencia 
en la gestión de sus activos 
bancarios, a pesar de los re- 
tos económicos que enfren- 
ta la region.

Segun el informe de Fela
ban, la rentabilidad ban
caria de nuestro pais logró 
consolidarse, lo que se 
refleja en la estabilidad del 
sistema. Resultado de elio, 
es la obtención del grado 
de inversion el ano pasado. 
Este rendimiento sobresa- 
liente es particularmente 
significativo en un contex- 
to regional marcado por la 
incertidumbre politica y 
econòmica. Mas aun vien- 
do a paises corno Argentina 
y Bolivia, que presentaron 
cifras de ROA mucho mas

RENTABILIDAD SOBRE EL ACTIVO 
BANCOS DE SUDAMÉRICA
DATOS A SETIEMBRE 2024

^ELDATO LA CIFRA

EL SISTEMA 
BANCARIO 
NACIONAL LOGRO 
CONSOLIDARSE 
TRAS LA 
PANDEMIA.

bajas, incluso por debajo 
del 1%. Analistas econó
micos ya comentaron en 
publicaciones de nuestro 
medio que la sòlida rentabi
lidad de Paraguay guarda
rla relación con una politica 
econòmica relativamente 
estable, una inflación con- 
trolada y una expansion 
moderada del crédito. La 
gestión eficiente de los ac
tivos en el sistema bancario 
permitió ademàs mantener 
los màrgenes, pese a difi- 
cultades externas.

GIGANTES QUEDAN 
ATRÀS
Si comparamos con otras 
naciones, Paraguay se des-

2,21%
ROA DE 
PARAGUAY EN 
SETTEMBRE DE 
2024.

taca frente a gigantes corno 
Brasil y Chile, cuyos bancos 
reportan una rentabilidad 
de 1,3% y 1,31%, respectiva- 
mente. Si bien estos valores 
siguen siendo positives, 
no alcanzan el nivel de 
rentabilidad que presenta 
Paraguay, lo que subraya 
la capacidad del pais para 
aprovechar su contexto 
particular.

Este desempeno también 
se refleja en la capacidad de 
los bancos paraguayos para 
adaptarse a los cambios glo- 
bales. A pesar de los retos 
de la economia mundial, 
corno la desaceleración en 
los mercados internaciona-

EVOLUCIÓN DEL ROA DE PARAGUAY (%) 2017 - 2024
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Fuente: 33° Informe Trimestral - Felaban.

les y las tensiones politicas 
globales, los bancos loca
les lograron mantener su 
competitividad, enfocàn- 
dose en la estabilidad y en 
un crecimiento moderado 
pero constante.

Hay que destacar que la 
rentabilidad bancaria en 
América Latina tiene una 
media regional de 1,5%, 
con economias corno Perù 
(1,86%) y Chile (1,31%) en 
un rango similar. Por otra 
parte, paises corno Ecuador 
(0,95%) y Colombia (0,87%) 
muestran cifras mucho 
menores, lo que refleja las 
diferencias estructurales 
y las diversas politicas que 
influyen en el desempeno 
de los bancos.

EVOLUCIÓN DEL SISTE
MA BANCARIO LOCAL
Segùn los datos publicados 
en el ùltimo informe tri
mestral de Felaban, la ren
tabilidad sobre los activos 
del sistema bancario nacio- 

nal mostrò una evolución 
con altibajos, lo que refleja 
desafios y oportunidades 
para el sector. Los datos 
indican que, entre 2017 y 
2019, el ROA se mantuvo 
en niveles relativamente 
estables, con valores que 
oscilaron entre el 1,90% y 
el2,57%.

El punto màs alto se al
canzó a inicios de 2019. 
Sin embargo, a partir de 
ese momento, se observó 
una fuerte contracción que 
llevó la rentabilidad a mi- 
nimos históricos, cayendo 
hasta el 1,44% en 2020.

El descenso estuvo es- 
trechamente ligado a los 
efectos económicos de la 
pandemia del COVID-19, 
que impactaron la activi- 
dad crediticia y elevaron 
los niveles de morosidad. 
A medida que la economia 
comenzó su proceso de 
recuperación, la rentabi
lidad bancaria también 

mostrò signos de mejoria. 
Desde mediados de 2021, 
la tendencia ha sido ateis
ta, alcanzando valores por 
encima del 2,00% en 2022 
y consolidàndose en 2023 y 
2024 con cifras cercanas al 
2,30%.

La recuperación del sec
tor fue impulsada por una 
mayor estabilidad macro- 
econòmica, un repunte en 
la demanda de crédito y 
una gestión màs eficiente 
del riesgo financiero. No 
obstante, los bancos aùn 
enfrentan desafios impor- 
tantes, corno la volatilidad 
de los mercados interna- 
cionales y la necesidad de 
fortalecer la inclusion fi- 
nanciera en el pais.

Los actores económicos 
esperan que la banca para- 
guaya mantenga su renta
bilidad en niveles estables, 
siempre y cuando las con- 
diciones económicas conti- 
nùen favorables.

3 AL ó DE ABRIL
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H
ormetal es una 
empresa cons- 
tructora regional 
de gran recono- 
cimiento en el mercado. Su 

trayectoria, respaldada por 
el Grupo Govan y sus mas de 
40 anos de experiencia en el 
rubro de la construction, le 
permiten hoy estar presente 
en Argentina, Uruguay y en 
Paraguay.

Su capital humano, especia- 
lizado en la construction de 
obras industriales, logisti- 
cas, agroindustriales y retail, 
junto a la màs alta tecnologia 
aplicada en procesos de in- 
genieria para la fabrication 
de estructuras metàlicas de 
alma llena y pisos industria
les, los posicionan corno un 
referente en el mercado de la 
construction de obras "Rave 
en mano”.

En entrevista con Horacio 
Casola, gerente general de 
Hormetal. habló sobre el 
proceso de desembarco en 
el pais y el funcionamiento 
de las oficinas en Paraguay.

éCuàles son los princi
pals factores que mo
tivarci! la expansion de 
Hormetal a Paraguay?
Paraguay fue elegido 
nuestro proximo destino 
de expansion debido a su 
estabilidad econòmica y 
al crecimiento sostenido 
de los sectores industria
ls y logisticos. Asimismo, 
Paraguay se destaca por 
su ubicación estratégica 
dentro del Mercosur y su 
entorno favorable para las 
inversiones, lo que refuerza 
su potencial corno destino 
clave para el desarrollo de 
infraestructura.

iCuàndo y en qué zona 
de Paraguay comenza- 
ràn sus operaciones?
Actualmente estamos en 
pieno proceso de desem
barco en el pais. Gracias a 
que contamos con un equi- 
po de 60 personas y una 
pianta industrial en funcio
namiento en la ciudad de 
Nemby y oficinas corporati- 
vas en World Trade Center, 
el eje corporativo de Asun
cion, Hormetal Paraguay ya 
està exportando estructu
ras metàlicas de alma llena 
a Uruguay.

éTienen algun proyecto 
especifico ya confirmado 
en Paraguay?
Si bien aùn no hemos he- 
cho anuncios oficiales, es
tamos en conversaciones

Rubro de la construction
Hormetal desembarca en Paraguay 
con inversiones estratégicas

Horacio Casola, Gerente General de Hormetal.

avanzadas con empresas de 
distintos sectores para de- 
sarrollar naves bajo nuestro 
sistema integral.

Actualmente nuestra pian
ta industrial en Paraguay 
està fabricando y exportan
do estructuras metàlicas 
de alma llena a Uruguay. 
Confiamos que muy pron
to podremos dar a conocer 

nuestros primeros proyec- 
tos en el pais.
éCómo planean adaptar 
su modelo de negocio a 
las particularidades del 
mercado paraguayo?
Nos enfocamos en entender 
profundamente las norma- 
tivas locales, las dinàmicas 
del mercado y las necesi- 
dades especificas de los 
clientes. Nuestro modelo 

"Have en mano" nos permite 
adaptarnos con flexibilidad, 
ya que abarca desde el dise
no y la planificación hasta 
la ejecución, garantizando 
eficiencia y calidad.

èCuàl es la ventaja com
petitiva de Hormetal 
frente a otras constructo
rs de la region?
Nuestra principal fortaleza 
radica en nuestra especiali- 
zación en la fabrication de 
estructuras metàlicas y pi
sos industriales, lo que nos 
permite ofrecer soluciones 
integrates y personalizadas 
para cada proyecto. Fuimos 
pioneros en la implemen
tation del sistema de obra 
"Have en mano", un enfo- 
que que abarca desde la 
planificación inicial hasta la 
entrega final, garantizando 
eficiencia, calidad y cumpli- 
miento de plazos. Ademàs, 
nuestra vasta experiencia 
en proyectos de gran enver- 
gadura nos posiciona corno 
un referente en la region, 
diferenciàndonos de otras 
constructoras del sector.

En cuanto al mercado para
guayo, hemos identificado 
un crecimiento significativo 
en el sector de la construc
tion, particularmente en 
infraestructura industriai 
y logistica. Este dinamis
mo convierte a Paraguay 
en un destino estratégico 

para nuestra expansion, 
permitiéndonos aportar 
soluciones innovadoras y 
eficientes que respondan 
a la creciente demanda de 
infraestructuras modernas 
y sostenibles. Al igual que 
en otros paises de la region, 
este desarrollo represen
ta una gran oportunidad 
para la implementación de 
tecnologias avanzadas y 
modelos constructivos op- 
timizados que contribuyan 
al progreso del sector.

ZQué diferencia a sus 
construcciones “Have en 
mano" de otras propues- 
tas en el mercado?
El modelo "Have en mano" 
brinda a nuestros clientes la 
seguridad de contar con un 
servicio integrai que abarca 
desde el diseho hasta la en
trega final, asegurando al
tos estàndares de calidad y 
el cumplimiento de plazos 
establecidos. Este enfoque 
es especialmente vaio
rado en sectores corno el 
industrial, agroindustrial, 
logistico y retail, donde la 
eficiencia y la rapidez en la 
ejecución de proyectos son 
factores clave para el éxito.
En Paraguay, observamos 
un crecimiento sostenido 
en la industria y la logis
tica. Este desarrollo abre 
grandes oportunidades 
para la implementación de 
soluciones innovadoras y 
eficientes que permitan 
responder a la creciente de
manda de infraestructuras 
modernas y sostenibles, 
impulsando el progreso 
del sector y fortaleciendo la 
competitividad del pais.

ZCuàles son los sectores 
que màs demandan sus 
servicios en Argentina 
y Uruguay? èEsperan la 
misma tendencia en Pa
raguay?
En Argentina y Uruguay 
trabajamos principalmente 
con empresas de los secto
res industrial, agroindus
trial, logistico y retail. Cree- 
mos que Paraguay presenta 
un escenario muy similar, 
especialmente por el creci
miento del sector logistico y 
la expansion del agro corno 

motor econòmico. Por eso, 
prevemos una demanda 
alineada a la que ya conoce- 
mos en la region.

èCómo impacta el uso de 
estructuras metàlicas de 
alma llena y pisos indus
trials en la eficiencia y 
durabilidad de las cons
trucciones?
Nuestra tecnologia làser 
screed nos permite realizar 
pisos industriales de la màs 
alta calidad en planitud y 
nivelación en la construc
tion de centros logisticos, 
industrias, agroindustrias 
y retail. Esta tecnologia 
de ùltima generación nos 
permite ejecutar hasta mil 
metros cuadrados por dia 
con la mayor velocidad y 
precision milimétrica. Di- 
sehamos y construimos 
estructuras metàlicas de 
alma llena, optimizadas 
para la operatividad, el al- 
macenamiento y la logistica 
eficiente. Desarrollamos 
soluciones estructurales a 
medida, garantizando es- 
pacios productivos seguros, 
funcionales y adaptados a 
las necesidades especificas 
de cada industria.

èCómo influye la trayec
toria del Grupo Govan en 
la expansion y desarrollo 
de Hormetal?
Hormetal forma parte del 
Grupo Govan, un grupo 
empresarial con màs de 
40 ahos de experiencia en 
soluciones integrates para 
la construction y la indus
tria. Està pertenencia nos 
otorga respaldo, solidez 
financiera y sinergias ope- 
rativas que potencian cada 
uno de nuestros proyectos, 
garantizando resultados de 
excelencia.

éPlanean trasladar otras 
empresas del grupo al 
mercado paraguayo en el 
futuro?
Nuestros esfuerzos y recur- 
sos estàn pienamente de- 
dicados al establecimiento 
de HORMETAL en el pais. 
No tenemos intenciones 
de trasladar ninguna de las 
otras empresas al mercado 
paraguayo en el futuro.

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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TECNOLOGIAUna rèplica digitai que guarda recuerdos
Startup paraguaya recibe milionaria 
inversion de fondo de Silicon Valley
prensa@5dias.com.py

A
utograph, la in- 
novadora piata- 
forma fundada 
por Cristian Ci- 
bils y Santiago Racca, que 

està transformando la 
manera en que las perso
nas guardan y comparten 
sus historias, cerró una 
ronda pre-semilla de 2,6 
millones de dólares, con 
el respaldo de NFX, Long 
Journey, Embedding VC 
y el fondo de Venture Ca
pital de base paraguaya 
Cibersons.

A través de Autograph, 
cualquier persona puede 
documentar su legado de 
una manera ùnica y ac- 
cesible, gracias a un his- 
toriador de inteligencia 
artificial; el cual realiza 
entrevistas semanales a 
los usuarios o sus seres 
queridos, recopilando re
cuerdos, experiencias y 
ensehanzas de vida.

"La misión es registrar y 
volver a contar la historia 
de la humanidad con las 
propias palabras de cada 
personaje a través de un 
historiador de IA al que 
apodamos cannosamen
te Walter. Ademàs de 
tener acceso a las graba- 
ciones de las entrevistas, 
las transcripciones y los 
resumenes en nuestro 
portai de miembros, los 
seres queridos pueden 
acceder a la sabiduria y 
experiencia vivida in
cluso si la persona ya no 
està”, comenzó diciendo 
Cristian Cibils.

EL ORIGEN
Todo comenzó a fines 
de 2022, cuando Cibils 
regresó a San Francisco, 
EE.UU. y percibió el cre
cimiento exponencial de

ELDATO

AUTOGRAPH 
UTILIZA IA 
PARA AYUDAR A 
LAS PERSONAS 
A PRESERVAR 
SUS HISTORIAS.

LA CIFRA

2,6 millones
DE DÓLARES,ES 
LA INVERSION 
QUE RECIBIO LA 
STARTUP.

la inteligencia artificial. 
Su formación académica 
en està àrea le permitió 
comprender que, en me
dio de un ecosistema tan 
dinàmico, lo ùnico que 
permaneceria constante 
seria la necesidad de da
tes de alta calidad.

A diferencia de muchas 
startups que buscan op- 
timizar la productividad 
con IA, Cibils vio una 
oportunidad en humani- 
zar la tecnologia. "En San 
Francisco, todo gira en 
torno a la productividad 
y automatización. Yo no 
queria competir en un 
problema obvio, sino en 
algo que tuviera un pro
pòsito màs protendo. Au
tograph permite que las 
personas creen un 'doble 
digitai’ con su historia, 
voz y esencia, aseguran- 
do que su legado perdure 
y pueda interactuar con 
futuras generaciones".

DIFERENCIAL
Esta startup va un paso 
màs allà y con el tiempo, 
las interacciones recopi- 
ladas crean una rèplica 
digitai del usuario, cono- 
cida corno un Autogra
ph, que conserva su voz,

Santiago Racca y Cristian Cibils, fundadores de la plataforma.

estilo de conversación y 
recuerdos. "Esto significa 
que futures generaciones 
podràn escuchar y apren
der de sus seres queridos 
de una manera autèntica, 
envolvente y presenciar 
una conexión dinàmica 
sin precedentes a través 
del tiempo", comentó.

Un regalo para toda la 
vida. Para celebrar este 
hito, Autograph ofrece ac
ceso gratuito de por vida 
a todos los que se regis- 
tren antes del 14 de abril.
"Cuando te registras, 
Walter te llama (io a un 
ser querido cuya historia 
deseas preservar!) en tu 
telèfono una vez a la se
mana y te pregunta sobre 

la historia de tu vida y te 
invita a reflexionar. Con 
el tiempo, Walter podrà 
conectarte a una biblio
teca cada vez mayor de 
autógrafos, agregados por 
todos los que eligieron 
firmar su nombre en las 
pàginas de la historia", 
detalló el fundador.

SEGURIDAD
Autograph emplea pro- 
tocolos de seguridad 
de nivel empresarial 
para garantizar que las 
historias personales y 
datos permanezcan com
pletamente privados y 
seguros. Para el efecto, 
utilizan cifrado de extre
me a extremo para todas 
las conversaciones, y los 

datos se almacenan en 
entornos de nube segu
ros, redundantes y que 
cumplen con los estàn- 
dares de la industria màs 
altos. El equipo realiza 
auditorias de seguridad 
regulares y actualiza los 
sistemas para protegerlo 
contra amenazas emer- 
gentes.

ELFUTURO
Actualmente, la platafor
ma està en una fase beta 
privada, donde se estàn 
puliendo detalles para 
garantizar una experien
cia perfecta. "Queremos 
asegurarnos de que la 
entrevista sea orgànica, 
que el usuario sienta que 
està contribuyendo a algo 

importante. Planeamos 
lanzar la lista de espera 
en los próximos meses y 
dar preferencia a los pa- 
raguayos para que sean 
los primeros en experi- 
mentar està tecnologia", 
declaró.

Para Cibils, Autograph 
no es solo un emprendi- 
miento tecnològico, sino 
una misión personal: "Vi- 
vimos en un mundo que 
cambia ràpido y donde 
preservar nuestra iden- 
tidad cultural es cruciai. 
Desde la lengua guarani 
hasta las historias fami- 
liares, todo esto forma 
parte de lo que somos y 
merece ser conservado", 
concluyó.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Itau

Itaulnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itau

INGLATERRA

REY CARLOS III 
RETOMA SUS 
COMPROMISOS
El rey Carlos III del 
Reino Unido retomó 
ssuscompromisos 
oficiales después de 
quefuera ingresado 
en una clinica de 
Londres por los 
efectos secundarios 
del tratamiento 
contra un cancer.

BRASIL

LULA LLAMA A 
ENFRENTAR LAS 
"AMENAZAS"
Lula da Silva reafirmó 
la importancia de la 
democracia e hizo 
un llamado para 
enfrentar las amenazas 
autoritarias que 
insisten en sobrevivir, 
al recordar el inicio 
del golpe militar en el 
pais, hace 61 anos.

PANAMA

PRORROGAN EL 
SALVOCONDUCTO 
A MARTINELLI
Panama extendió 
por tres dias el 
salvoconducto para 
que el expresidente 
Ricardo Martinelli viaje 
a Nicaragua, después 
deque Managua 
rechazara recibirlo 
debido a dudas sobre 
un supuesto pedido de 
captura a la Interpol.

ESTADOS UNIDOSTras el cierre de la Bolsa de Nueva York
Hoy Trump anunciarà sus 
aranceles globales

El jueves està previsto que entren en vigor aranceles del 25% a todos los automóviles importados.

EFE

E
l presidente de 
EE.UU., Donald 
Trump, anunciarà 
sus aranceles glo
bales este miércoles tras el 
cierre de la bolsa de valores 

en Wall Street, anunció la 
Casa Blanca. El evento, bau- 
tizado corno 'Make America 
Wealthy Again' (Hacer a 
EE.UU. rico de nuevo) ten- 
drà lugar en el Rosaleda de 
la Casa Blanca y el anuncio 
precisa que Trump harà co- 
mentarios posteriormente.

El mandatario estadouni- 
dense afirmó que serà muy 
amable, en términos relati
ves con estos gravàmenes 
contra algunos de los princi- 
pales socios comerciales de 
Estados Unidos.

"La palabra 'reciproco' es 
muy importante (...) Les de- 
volvemos lo que nos haceri', 
dijo Trump, quien se negò a 
ofrecer mas detalles sobre a 
cuànto ascenderai! los aran
celes o còrno se desglosaràn 
por paises y sectores.

Està previsto que el secreta
rlo de comercio estadouni- 
dense, Howard Lutnick, pre
sente a Trump un informe 
en el que se detallan las ba- 
rreras comerciales y fiscales 
-corno el IVA europeo- que 
otras naciones imponen a 
los productos estadouni- 
denses.

Este documento deberia 
ser clave para una decision 
final aun indetta por parte 
de Trump, quien aseguró 
que no le preocupa que està 
politica acerque a algunos 
de sus aliados a China. Ante 
està situación, los analistas 
económicos y la prensa es- 
tadounidense llevan dias 
contattando con fuentes 
internas y haciende caba
las. La portavoz de la Casa 
Blanca, Karoline Leavitt,

detalló con respecto al pian 
arancelario que se presen- 
tarà que (el presidente) està 
con su equipo de comercio 
y aranceles ahora mismo, 
perfeccionàndolo para ase- 
gurar que sea un acuerdo 
perfecto para el pueblo y los 
trabajadores estadouniden- 
ses.

Asesores de la Casa Bianca 
han asegurado anterior
mente que este paquete de 
aranceles globales ayudaria 
a recaudar màs de US$ 6 
billones en ingresos para el 
Gobierno estadounidense.

Trump ha bautizado el 2 de 
abril corno el 'Dia de la Libe
ration’ porque, a su juicio, 
permitirà a EE.UU. librarse 
de pràcticas comerciales 
injustas que otros paises

ELDATO ^LA CIFRA

EL PRESIDENTE 
AMERICANO HA 
BAUTIZADO EL 2 
DE ABJUL COMO 
EL 7 DIA DJE LA 
LIBERACION'.

US$6
BILLONES SE 
RECAUDARIA
CON PAQUETE DE 
ARANCELES.

han mantenido durante dé- 
cadas.

El jueves està previsto que 
entren en vigor aranceles 
del 25% a todos los automó
viles importados a Estados 
Unidos. No obstante, Trump 
decidió que las piezas de 
automóviles fabricadas en 
México y Canadà estaràn 
exentas temporalmente de 
ese arance!.

Mientras tanto, Wall Street 
aguarda con incertidumbre 
las palabras de Trump del 
miércoles, que en un con- 
texto màs amplio de temor 
a una guerra comercial y a 
una hipotética recesión han 
alimentado la volatilidad en 
el parqué neoyorquino en el 
ùltimo mes.

De hecho, Wall Street cerró 
està semana su peor trimes
tre desde 2022 por este des- 
concierto arancelario: en el 
primer trimestre de 2025, el 
Nasdaq sufrió un desplome 
del 10,4%, frente a la bajada 
màs moderada del 4,6% en 
el S&P 500 y de un 1,3% del 
Dow Jones.

SPACEX

PRIMERA MISIÓN 
HACIA REGIONES 
POLARES
SpaceX lanzó la 
primera misión 
tripulada para 
sobrevolar 
direttamente por 
encima de las regiones 
polares terrestres en 
una misión privada 
con una tripulación de 
cuatro astronautas.

PRESUPUESTO

RUBIO PEDIRÀ UN 
AUMENTO PARA 
DEFENSA
El secretano de Estado 
de Estados Unidos, 
Marco Rubio, pedirà a 
la OTAN un aumento 
del gasto en defensa, 
durante la cumbre de 
ministros de Exteriores 
de la Alianza Atlàntica 
que se celebrarà està 
semana en Bruselas.

FISCALIA

PENADEMUERTE 
PARA LUIGI 
MANGIONE
La Fiscal General 
de Estados Unidos, 
Pamela Bondi, ha 
comunicadoque 
pedirà la pena 
de muerte para 
Luigi Mangione, el 
presunto asesino del 
director ejecutivo de 
UnitedHealthcare, 
Brian Thompson.
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MIRADA 360°
URUGUAY

AMENAZAS DE ATENTADOS 
SACUDEN LA CALMA
Una ola de amenazas de atentados 
a sitios pùblicos mantiene en vilo a 
Uruguay, donde desde hace mas de 
una semana multiples advertencias 
provocaron una serie de evacuaciones 
en la capitai y otras ciudades. La 
policia informò de unas 20 Hamadas.

COREADELSUR

Y00N SUK-YEOL CONOCERA SU 
FUTURO EL UIERNES
La Corte Constitucional de Corea 
del Sur anunció que presentata 
este viernes su esperado fallo 
sobre la destitución del suspendido 
presidente Yoon Suk-yeol por la 
declaratoria de una ley marciai.

GEORGIA
APRUEBAN LEY DE AGENTES 
EXTRAN JEROS QUE PREVÉ PRISIÓN

El Parlamento de Georgia aprobó la ley 
de agentes extranjeros que contempla 
penas de prisión a quienes la infrinjan 
y que, es anàloga a la normativa 
FARA, que rige en Estados Unidos. 
La ley sustituye a la de 'transparencia 
de la influencia extranjera’.

BOLIVIA

MORALES CREARA UN NUEUO 
PARTIDO LLAMADO 'EUO PUEBLO'
Los seguidores de Bolivia Evo Morales 
anunciaron que crearàn el partido politico 
’Evo Pueblo’, en medio de una pugna 
con el oficialismo y en ano electoral, y 
dijeron que denunciaràn al mandatario 
Luis Arce para que se investigue a su 
familia y sus supuestas "fortunas".

EE.UU.

TRUMP ABRIÓ UNA "COMUNICACIÓN" 
CON COREA DEL NORTE
El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, afirmó que su administración ha 
abietto una linea de comunicación con 
Corea del Norte y considerò que, en algùn 
momento, su gobierno "probablemente 
harà algo" en relación con ese pais.

HAITI

UN PAIS CON ESTRÉS 
POSTRAUMATICO Y EN UIOLENCIA

La crisis de violencia y la escasez de 
medicamentos que padece Haiti ha 
dejado a miles de personas al borde 

del colapso mental. En medio del caos, 
pacientes psiquiàtricos sin tratamiento 

se covierten en victimas invisibles 
de un sistema de salud saturado.

FRANCIA

SU INHABILITACIÓN ES UNA 
"BOMBA NUCLEAR", SEGÙN LE PEN

La lider de la extrema derecha 
francesa, Marine Le Pen, acusó al 

"sistema" politico de Francia de lanzar 
"la bomba nuclear" contra ella con 
la condena judicial a cinco anos de 

inhabilitación de aplicación inmediata.

COLOMBIA

MAESTROS PROTESTAN POR 
MEJORES CONDICIONES LABORALES

Centenares de maestros salieron 
las calles en una movilización para 

exigir mejores condiciones laborales 
y de la atención en salud. Las 

manifestaciones fueron convocadas 
para exigir la estabilización del 

modelo de salud del magisterio.

ECUADOR CHILE

Daniel Noboa deja Presidencia 
hasta terminar la campana

Borie anuncia negociaciones 
para firmar un acuerdo con Cepa

El presidente de Ecuador 
y candidato a la ree- 
lección, Daniel Noboa, 
anunció que se ausenta 
de la Presidencia para 
hacer campana electoral 
hasta el proximo IO 
de abril, con miras a la 
segunda vuelta de las 
elecciones, en la que se 
medirà a la candidata co- 
rreista, Luisa Gonzàlez. 
En una carta con fecha 
30 de marzo enviada al 
Consejo Nacional Electo
ral (CNE), Noboa senaló 
que realizarà actividades 
de campana hasta las

23:59 horas del proximo 
10 de abril, dia en el que 
concluye oficialmente 
la campana electoral.

"Realizaré actividades 
proselitistas en mi rol de 

candidato presidencial, 
conforme la ausencia 
temporal del cargo de 
Presidente de la Repu- 
blica", senaló Noboa, sin 
detallar quién quedarà 
a cargo de la jefatura.

El inicio de la conversa- 
ciones formales entre 
Chile e India para la sus- 
cripción de un Acuerdo 
Econòmico de Moder
nización Integrai (Cepa) 
fue el principal anunció 
realizado por el Presiden
te Gabriel Borie luego de 
un encuentro de trabajo 
realizado en Nueva Delhi 
con el Primer Ministro 
de India Narendra Modi, 
en el inicio de su visita 
oficial a este pais.

El esperado anunció se 
materialize en el marco

de la firma de diversos 
acuerdos entre ambos 
paises, oportunidad en 
que Borie indicò que "hoy 
podemos anunciar que 
después de mucho trabajo 
y conversaciones entre 

cancillerias puedo anun
ciar que daremos inicio a 
negociaciones con India 
por un acuerdo de asocia- 
ción estratégica integrai, 
lo que es equivalente a un 
tratado de libre comercio".

Liderazgo regional 
yalcance
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SENTIDO COMÙN

El obstàculo invisible 
que aleja la inversion

JUAN PABLO 
FERNÀNDEZ 
@jpferbo
ABOGADO

LA MAFIA DE LOS 
PAGARÉS. UN 

OBSTÀCULO PARA EL 
CLIMA DE INVERSION Y 

NEGOCIOS

COACHING

Logrà que tu equipe 
crezca contigo

©
FERERICO ROCHA

Director
CONSULTOR1A8GESTI0N

La corruption en Paraguay no 
solo es un problema ètico y social, 
sino también un freno para el 
desarrollo econòmico del pais. 
Este flagelo, que afecta tanto a 
las instituciones pùblicas corno 
privadas, ha generado un clima 
de desconfianza que aleja a los 
inversionistas extranjeros y limita 
el crecimiento econòmico.

La inseguridad juridica y la 
falta de transparencia son dos 
de los principales factores 
que desmotivan la inversion 
extranjera. Segun un informe 
del Departamento de Estado 
de EE.UU., Paraguay enfrenta 
graves problemas en la aplicación 
efectiva de sus leyes, lo que 
genera incertidumbre para 
las empresas internacionales. 
Disputas legales prolongadas 
y la percepción de impunidad 
hacen que los inversionistas 
prefieran destinos con mayor 
estabilidad institucional.

La corrupción introduce costos 
adicionales para las empresas, 
desde sobornos hasta retrasos 
burocràticos. Estos gastos no 
solo encarecen las operaciones, 
sino que también reducen la 
competitividad del pais frente a 
sus vecinos regionales. En 2023, 
Paraguay registrò una inversion 
extranjera directa de solo 324 
millones de dólares, una cifra 
preocupante considerando 
su potencial econòmico.

Combatir la corrupción no 
es solo una necesidad moral, 
sino también una estrategia 
econòmica. Reformas profundas 
en el sistema judicial, junto con 
politicas pùblicas orientadas 
a fortalecer la transparencia 
y garantizar reglas tiaras, son 
esenciales para recuperar la 
confianza de los inversionistas 
extranjeros. Sin estas medidas, 
Paraguay corre el riesgo de 
quedar rezagado en un mundo 
cada vez màs competitivo.

El caso conocido corno la 
"mafia de los pagarés" ha 
sacudido los cimientos 
del sistema judicial, 
exponiendo una red de 
corrupción que afecta 
no solo a las victimas 
directas, sino también 
al clima de inversion 
y negocios en el pais. 
Este esquema delictivo, 
que involucra a jueces, 
actuarios, ujieres y 
abogados, pone en 
evidencia la fragilidad 
institucional y la falta de 
garantias juridicas para 
ciudadanos y empresas.

Este esquema opera 
mediante un entramado 
corrupto en los juzgados 
de paz, donde se ejecutan 
demandas fraudulentas 
basadas en pagarés ya 
cancelados o falsificados. 
Los jueces involucrados 
dictan sentencias a 
favor de empresas 
demandantes, muchas 
veces sin notificar 
adecuadamente a los 
supuestos deudores. Estas 
empresas, que incluyen 
grandes firmas corno 
Carsa y Bahia Costanera, 
se benefician mediante 
embargos salariales 
y remates forzados, 
mientras las ganancias 
son repartidas entre los 
actores del esquema.

a
Segun el informe 
Latinobarómetro 

2024, solo el 
20% de los 
paroguayos 

confìa en 
el Poder 
Judicial.

Entre las irregularidades 
detectadas figuran 
notificaciones imposibles, 
realizadas en diferentes 
ciudades al mismo tiempo, 
expedientes manipulados 
y resoluciones judiciales 
emitidas en base a 
documentos falsos. 
Segùn la Fiscalia, màs de 
2.700 expedientes han 
sido incautados corno 
parte de la investigación, 
con al menos 63 
personas imputadas 
hasta marzo de 2025.

El impacto directo recae 
sobre miles de ciudadanos 
asalariados, especialmente 
docentes y trabajadores 
de bajos ingresos, quienes 
han sido victimas del 
cobro compulsivo e 
indebido de supuestas 
deudas. Sin embargo, las 
consecuencias trascienden 
lo individuai y afectan el 
entorno macroeconómico.

Segùn el informe 
Latinobarómetro 2024, 
solo el 20% de los 
paraguayos confia en el 
Poder Judicial. Este tipo 
de escàndalos refuerza la 
percepción de impunidad 
y corrupción. La falta de 
transparencia y garantias 
legales desalienta tanto 
a inversionistas locales 
corno extranjeros.
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En el acelerado mundo de los 
negocios, la clave para el éxito 
no radica solo en los procesos 
o las herramientas; radica en 
las personas. En mi recorrido 
corno consultor, he aprendido 
que el verdadero talento no 
se forma ùnicamente con 
capacitaciones técnicas, corno a 
veces se cree. El talento aparece 
y crece cuando se cultiva la 
confianza, la escucha adiva 
y la vision a largo plazo. 
Déjame compartirte algunas 
pràcticas que comparto 
en mis talleres, y que han 
transformado a lideres y ha 
empoderado a equipos:
1. Detectar el potencial antes que 
la perfection: No todos llegan 
con las habilidades pulidas, 
pero la actitud puede ser un 
trampolin. Si alguien muestra 
disposición, acompàhalo y haz 
del camino su oportunidad.
2. Brindar y ofrecer contexto, 
no solo tareas: Las tareas 
son importantes, pero el 
verdadero compromiso se 
despierta cuando se explica 
el propòsito detràs de ellas. 
iHazles sentir que forman 
parte de algo màs grande!
3. El error es una herramienta 
de aprendizaje: Equivocarse 
no es el final, es el inicio 
de algo mejor. Pregunta: 
7Qué aprendimos?", en 
lugar de solo corregir.
4. Crear espacios de crecimiento 
reales: éQueres fidelidad de 
tu equipo? Ofrecé desafios 
que los hagan evolucionar, 
no solo repetir, junto a ti.
5. Reconocer siempre: Desde 
un "gracias" hasta una 
felicitación inesperada, el 
reconocimiento puede inspirar 
resultados extraordinarios. 
Liderar es mucho màs que 
dirigir; es inspirar y hacer 
crecer a quienes confian en ti. 
Y hacerlo desde el propòsito 
en comùn, brinda al lider y su 
equipo una vision compartida, 
adaptado a los tiempos actuales.

ELSEMÀFORO

DIFERENCIAS EN 
CULTIVOS, ADVIERTEN

El impacto climàtico 
profundiza diferen- 
cias en los cultivos, 
advierte la Union de 
Gremios de la Produc
ción (UGP) mediante 
su boletin semanal.

FERIAAGRICULTURA 
FAMILIAR

Se oficializó el 
lanzamiento de la 
feria de la agricultu
ra familiar "Semana 
Santa Ra'arovo", 
en la Biblioteca 
Nacional del M AG.

COOPERACIÓN 
COMERCIAL AVANZA

Directora de Procomer 
mantuvo una impor
tante reunion con re- 
presentantes de Rediex 
con el fin de impulsar 
la cooperación comer- 
cial con Costa Rica.

EL EXPERTO RESPONDE

Creemos en un 
equilibrio donde 
la tecnologia 
facilite el trabajo 
sin reemplazar 
la interacción 
humana.

JORGE GARCETE
CEOYFUNDADORDECAPIDEVTECH

JUAN CARLOS DUARTE 
Presidente
CONATEL

Paraguay està haciendo grandes 
esfuerzos. La red 5G es muy 
importante para el uso de la 
inteligencia artificial, por lo 

que esperamos que las cosas 
avancen màs ràpido en este 

àmbito. La base de la inteligencia 
artificial son los datos.
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CAPECOEl sector productive en la incertidumbre
Precipitaciones traen alivio en el Norte, 
pero empiezan a preocupar en el Chaco
prensa@5dias.com.py

L
as recientes lluvias 
registradas en el 
pais traen un res
piro para el sector 
productive, especialmente 

en la zona norte, donde la 
sequia prolongada venia 
afectando seriamente la 
producción. Sin embargo, 
en la zona del Chaco empie- 
za a preocupar la excesiva 
cantidad de agua calda, ge
nerando ya inundaciones.

Los agricultores de la zona 
norte, especialmente de San 
Pedro, recibieron con opti- 
mismo las precipitaciones, 
si bien no son suficientes 
para revertir compieta- 
mente los efectos de la falta 
de agua, representan una 
mejora para los cultivos y 
pasturas.

Los productores optaron 
por estrategias de diversifi
cation para minimizar las 
pérdidas y asegurar la soste- 
nibilidad de sus actividades. 
En la agriculture, muchos 
comenzaron a invertir en 
otros cultivos para diversifi
car la producción.

CAPECO
La asistente de asesoria agri
cola de la Càmara Paraguaya 
de Exportadores y Comer- 
cializadores de Cereales y 
Oleaginosas (Capeco), Maria 
Luisa Ramirez, explicó que 
desde el domingo pasado se 
registraron precipitaciones 
importantes en el departa- 
mento de San Pedro y otras 
localidades de la zona norte, 
que desde hace varios anos 

sufre los efectos adversos de 
la sequia.

"En generai hubo buenas 
lluvias la semana pasada en 
el norte y sur de San Pedro, 
un poco màs hacia el norte y 
entre la noche del domingo 
y el lunes nuevamente lle- 
garon las lluvias en la zona, 
con màs intensidad en el sur 
de San Pedro y con lugares 
que recibieron màs de 70 
milimetros", sostuvo la es- 
pecialista en una entrevista 
con 5 Dias.

EXPECTATIVAS
Los departamentos de 
Concepcion, San Pedro y 
Amambay son los màs be- 
neficiados con las lluvias, 
favoreciendo tanto a la 
agriculture corno a la gana- 
deria, sectores clave en la 
economia de la region. Con 
las precipitaciones caidas, 
mejoran las expectativas 
para la zafriria.

La recuperación de la hu- 
medad en los suelos permi- 
te mejorar el desarrollo de 
los cultivos, sobre todo tras 
varios meses de sequia en 
la zona norte del pais y otras 
localidades del pais. Sin 
embargo, la sequia seguirà 
temendo su impacto, espe
cialmente en el rendimiento 
de la producción.

REGULAR
Sin embargo, estiman que 
serà necesario un patron 
climàtico màs regular en los 
próximos meses para con
solidar los próximos meses 
la recuperación del sector. 
Ademàs, las reservas de

Precipitaciones dan un poco de tregua a los productores

agua en tajamares y cauces 
hidricos aun no fueron res- 
tablecidos completamente, 
lo que mantiene en aierta a 
los productores ante la posi- 
bilidad de un nuevo periodo 
de sequia.

A pesar de esto, las lluvias 
representan un factor clave 
para frenar el deterioro de 
los cultivos y mejorar las 
condiciones generales del 
campo. Los productores 
siguen atentos a las previ- 
siones climàticas, con la 
esperanza de que las preci

pitaciones continùen en las 
próximas semanas y permi- 
tan sostener la producción 
en el pais.

CHACO
En cuanto a las lluvias cai
das en el Chaco en los ùl- 
timos dias y la crecida del 
rio Pilcomayo, empiezan a 
preocupar a los producto
res, sobre todo porque ya se 
presentan algunos inconve- 
nientes, corno la imposibili- 
dad de trasladarse a la zona 
de cultivo por la clausura de 
caminos, problemas para la 

pulverización y el riesgo de 
que el cultivo termine afec- 
tado por las inundaciones.

"Obviamente viene bien 
para los cultivos hasta det
to punto, hay que esperar 
que este clima no se quede 
de està manera, sino que ya 
se vaya abriendo el tiempo 
porque también complican 
mucho las operaciones para 
entrar a pulverizar, para en
trar a limpiar malezas y los 
cultivos comienzan a sufrir 
un poquito con el exceso de 
agua", agregó Ramirez.

MARIA LUISA RAMIREZ
ASESORIA AGRICOLA DE CAPECO

En generai hubo 
buenas lluvias 

la semana 
pasada en el 

norte y sur de 
San Pedro, 

un poco mas 
hacia el notte y 
entre la noche 

del domingo 
y el lunes 

nuevamente 
llegaron las 

lluvias"

LA CIFRA

70
MILIMETROS DE 
AGUA CAYERON 
EN SAN PEDRO Y 
OTRAS ZONAS

Varias localidades se en- 
cuentran pràcticamente 
bajo agua debido a las inten- 
sas lluvias registradas en los 
ùltimos dias en el Chaco, ge
nerando calles inundadas e 
incluso las aguas ingresaron 
a las viviendas.
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INFLACIÓNPrecios de alimentos por las nubes
Presidente de CAPASU se excuse de los 
precios altos y apunta a los proveedores
prensa@5dias.com.py

J
oaquin Gonzàlez,
Presidente de la 
Càmara Paraguaya 
de Supermercados 

(CAPASU) destacó que los 
supermercados no pueden 
fijar los precios porque de- 
penden de los productores 
y proveedores. Fue al ser 
consultado acerca del au
mento de los precios en los 
productos de pràcticamen- 
te todos los rubros, princi
palmente los càrnicos.

Segun cifras del Banco Cen
tral del Paraguay, los distin- 
tos cortes de carne vacuna 
sufrieron en promedio un 
aumento interanual del 
12,2%, hasta febrero del 
2025. Los cortes de carne 
de cerdo, un aumento inte
ranual de màs de 15% en el 
mismo periodo y la carne 
de pollo un incremento del 
1,5%.

A estos se suman los del 
rubro frutihorticolas, corno 
la cebolla de hoja con un 
incremento en su precio 
del 22,6% y por supuesto el 
huevo, con un aumento en 
el orden del 21,7 en su costo 
para el consumidor.

"Nosotros compramos 
con un pequeno margen 
y vendemos de nuevo. No 
somos productores, sal
vo algunas excepciones", 
aclaró. "Nuestro margen de 
ganancia es muy pequeno, 
por lo que no podemos per- 
mitirnos el lujo de bajar los 
precios sin afectar nuestra 
rentabilidad."

El titular de CAPASU tam
bién se refirió a la com- 
petencia en el mercado. 
"Nosotros competimos 
entre nosotros mismos, 
pero también con los ma- 
yoristas y los mercados. 
Tenemos solo el 30% del 
mercado, mientras que el 
70% restante lo controlan 
las empresas autoservicios 
y mayoristas", destacó.

"La competencia es muy 
fuerte, por lo que debemos 
estar siempre innovando y 
buscando formas de mejo
rar nuestra oferta y servicio 
al cliente."

Gonzàlez expresó su espe- 
ranza de que la reunion con 

otros sectores, tanto estata- 
les corno privados, pueda 
generar soluciones para 
abordar los desafios que en- 
frentan los supermercados. 
"Esperamos que podamos 
trabajar juntos para encon
trar soluciones que bene- 
ficien a todos los sectores 
involucrados", concluyó.

En el marco de la prepara
tion para la Semana Santa, 
Gonzàlez se refirió a la si
tuation actual del sector y 
las posibles soluciones para 
abordar los desafios que en- 
frentan los supermercados.

"Estamos viendo la forma 
de alinear nuestra campa
na de Semana Santa, que 
realizamos todos los anos, 
y también nuestra campa
na de fin de ano. Queremos 
ayudar a que la gente pase 
bien las fiestas", explicó 
Gonzàlez.

"Nuestra campana de Se
mana Santa es muy impor
tante para nosotros, ya que 
es una oportunidad para 
que las familias paragua- 
yas puedan disfrutar de 
productos de alta calidad a 
precios accesibles."

El Presidente de CAPASU 
recordó que en el pasado, 
Sara Serviàn logró imple
mentar un programa lla- 
mado "Combo Econòmico", 
que buscaba beneficiar a los 
sectores màs vulnerables. 
"Eso es algo que podriamos 
retomar y mejorar", sugirió. 
"La idea es poder ofrecer 
productos bàsicos a precios 
muy competitivos, lo que 
ayudaria a que las familias 
paraguayas puedan ahorrar 
dinero y mejorar su calidad 
de vida."

SEMANA SANTA
Los supermercados adheri- 
dos a la Càmara Paraguaya 
de Supermercados (Capa- 
su) ofreceràn descuentos y 
ofertas en algunos produc
tos para la Semana Santa, 
corno viene realizando to
dos los anos en està època 
del ano para incentivar el 
consumo y dar opciones a 
la ciudadania.

Desde la Capasu destacan 
que està iniciativa busca 
aliviar el bolsillo de las fa
milias, especialmente en 
un contexto econòmico de- 
safiante, y permitir que màs

EN FEBRERO, LOS CORTES VACUNOS REGISTRARON DISMINUCIONES DE PRECIOS, 
CON REDUCCIONES EN LA MATORIA DE LOS CORTES CONSDIERADOS

Cortes de Carne Vacuna 
Febrero 2025

Variación 
menaual %

Variación 
acumulada %

Variación 
interanual 7,

Variación 
menaual %

Variación 
acumulada'*>

Variación 
Interanual %

Boia de lotno -0,8 0.2 15,7 Falda ■3,1 -2,0 5,7

Carnaza 2° 1,0 2.5 15,8 Lomo -03 03 93

Camaza bianca -0,5 0,6 15,9 Paiola •0,7 1,1 16,6

Camaza 1° -0,5 0,3 13.1 Peceto ■03 0,1 143

Carne molida 1* 0,5 W 8,3 Puchero 1° 03 0,7 103

Carne molida 2“ 0,3 2.3 7,7 Puchero 2° ■0,1 13 5.7

Colila cuadril 0,4 2,1 153 Rabadilla -0,3 13 123

Costilla 1° 4.9 -3,0 10,7 Tapa cuadril 0,5 23 93

Costilla 2° -1.8 -0,9 7,2 Vacio •43 -1,4 11,7

Variación 
menaual V,

Variación 
acumulada %

Variación 
interanual %

Carne vacuna -1,7 -0,2 12,2

Fuente: BCP

EN PROMEDIO, EN EL MES DE FEBRERO, LOS PRECIOS DE LA CARNE DE AVES Y LA CAR
NE DE CERDO REGISTRARON VARIACIONES DEL 0,6% Y 0,2% RESPECTIVAMENTE

de Cortes de CerdoLO _____ l ebrero 2025 Febrero 2025

Fuente:BCP

Variación 
menimi %

Variación 
aciuduIaHa %

Variación 
interanual %

Variación 
mensual %

Variación 
acumulada %

Variación 
interanual 7,

Alita de Pollo 0,5 2,6 12.4
Costeleta de Cerdo 0,1 1,9 13,0

Pollo Entero 1,4 3,2 3.3

Costilla de Cerdo 0,5 2,9 17,5

Muslo de Pollo 1,2 1,3 5,3

Pechuga de Pollo -0,5 -0,6 -4,5
Pierna de Cerdo 0,1 2,3 13,1

Puchero de Pollo 0,4 0,5 3.6 Falda de Cerdo -0,2 2,2 14,1

Variación 
mensual 7.

Variación 
acumulada %

Variación 
interanual %

Variación 
menaual 7«

Variación 
acumulada %

Variación 
Interanual %

Carne de Aves 0,6 1,1 1,5 Carne de Cerdo 0,2 2,5 15,2

personas puedan disfrutar 
de las tradiciones sin que el 
costo sea un obstàculo.

Las promociones estaràn 
disponibles en las principa
ls cadenas de supermerca
dos del pais, especialmen
te en los productos màs 
utilizados en estas fechas, 
corno el queso, leche, hue
vo y algunos cortes de car
ne.

"Desde Capasu estamos 
trabajando para sacar unos 
precios cuidados para 
Semana Santa, que sean 
beneficiosos para el con
sumidor y que sea intere- 
sante. También estamos 

trabajando para unificar los 
precios para el consumidor 
en Semana Santa", explicó 
Gustavo Lezcano, vicepre
sidente de Capasu.

Con està campana, la Capa
su reafirma su compromi
so con los consumidores, 
ofreciendo opciones acce
sibles y competitivas en 
un momento del ano en el 
que el consumo de ciertos 
productos se intensifica.

En cuanto a la suba de 
precios de varios produc
tos de la canasta bàsica, el 
vicepresidente de Capasu 
sostuvo que el precio del 
dólar y los problemas de 

navegación tienen directa 
incidencia por el incre
mento de costos, especial
mente de los productos 
importados.

"Esa negociación con los 
proveedores tiene que ser 
constante. El proveedor 
juega un papel importante 
y es nuestro aliado nùmero 
uno para que nosotros po
damos ser competitivos y 
generar atracción en nues- 
tros emblemas", anadió 
Lezcano.

La Càmara de Senadores 
convocò para hoy a los 
representantes de la Se
cretarla de Defensa del 

Consumidor y el Usuario 
(Sedeco) y la Càmara Para
guaya de Supermercados 
(Capasu) ante los altos pre
cios de la canasta bàsica 
familiar.

Segùn el Banco Central del 
Paraguay (BCP), la infla
tion de febrero del 2025, 
medida por la variación 
del indice de precios al 
consumidor (IPC), fue del 
0,4%, superior al 0% ob- 
servado en el mismo mes 
del 2024. Con este resulta- 
do, la inflation acumulada 
en el aho asciende al 1,4%, 
por encima del 0,9% verifi- 
cado en el primer bimestre 
del 2024.
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L
a relation entre 
Perù y Paraguay 
tiene un gran po
tential para cre- 
cer y desarrollarse en los 

próximos anos. Segun el 
Ministro Consejero Carlos 
Arevaio, Jefe de Canci- 
lleria de la Embajada del 
Perù en Paraguay, "la re
lation politica y diplomà
tica entre Perù y Paraguay 
es excelente, y queremos 
que se traduzca también 
en el àmbito comercial". 
Arevaio destacó que "Perù 
y Paraguay son econo- 
mias complementarias, 
y la canasta exportadora 
peruana no compite con 
la paraguaya".

Esto se debe a que Perù 
tiene una gran variedad 
de productos agroindus- 
triales, corno aràndanos, 
uvas, aguacates, espà- 
rragos y papa, que no se 
producen en gran canti- 
dad en Paraguay. Por otro 
lado, Paraguay tiene una 
gran producción de soja, 
maiz y carne, que no son 
productos principales de 
la exportación peruana. 
Arevaio mencionó que 
"la gastronomia peruana 
es una de las principales 
atracciones turisticas del 
pais, y es una oportunidad 
para que los paraguayos 
conozcan y disfruten de 
la rica variedad de platos 
peruanos".

Durante el 2024, Para
guay exportó a Perù por 
màs de US$ 186 millones, 
mientras que las importa- 
ciones desde Perù ascen- 
dieron a màs de US$ 25 
millones. Los rubros que 
mayormente se enviaron 
desde Paraguay hasta 
Perù fueron harina y pe
llets de la extracción del 
aceite de la soja, aceite de 
soja en bruto, incluso des- 
gomado, y maiz en grano. 
Estos productos destacan 
la importancia del sector 
agropecuario en la econo
mia paraguaya y su papel 
clave en el comercio bila
teral.

Un Futuro Prometedor 
para el Comercio Bila
teral
El creciente intercambio 
comercial entre Paraguay 
y Perù no solo refleja la 
estrecha relación econò
mica entre ambos parses, 
sino que también abre 
nuevas oportunidades 
para el desarrollo de sec- 
tores corno la agricultura, 
la industria y los servicios. 
A medida que ambos par
ses continùan trabajando 
en fortalecer sus lazos co- 
merciales, se espera que 
el comercio bilateral siga 
creciendo, beneficiando a

COMERCIOEn promedio mueven màs de US$ 240 millones al ano
Destacan el alto relacionamiento 
comercial entre Paraguay y Perù
BALANZA COMERCIAL POR NOMECLATURA DEL MERCOSUR 2023 AL 2025 f—
Nomenclatura del Mercosur

Exportacion - Ano 

2023 Fob Dolar

Importation - Ano 

2023 Fob Dolar

Saldo-Ano 2023 

Fob Dolar

Exportacion-Ano 

2024 Fob Dolar

Importation-Ano

2024 Fob Dolar

Saldo-Ano 2024 

Fob Dolar

2304.00.10 - Harina y pellets de la extracción del aceite de soja 105.858.693 0 105.858.693 96.693.244 0 96.693.244

1507.10.00 - Aceite de soja en bruto, incluso desgomado 68.227.791 0 68.227.791 45.336.509 0 45.336.509

1005.90.10-Maiz en grano 36.866.196 0 36.866.196 0 0 0

1514.11.00 - Aceites de nabo o de colza c/bajo contenido de àcido 

erùcico y sus fracciones en bruto
6.960.000 0 6.960.000 0 0 0

4805.92.90 - Papel y cartón no expresado ni comprendido en otra 

parte, s/estucar ni recubrir, en bobinas u hojas, de peso > a 150 g/ 

cm2.y<= a 225 g/cm2, excluido c/fibras de vidrio

3.680.118 0 3.680.118 5.548.454 0 5.548.454

3503.00.19 - Gelatinas y sus derivados, excluidas de oseina 3.450.403 0 3.450.403 2.867.249 0 2.867.249

3004.90.69 - Medicamentos c/compuestos heterociclicos c/ 

heteroàtomos de Nitrogeno, no expresado ni comprendido en otra 

parte, acondicionados p/la venta por menor

1.609.154 1.400 1.607.754 2.309.095 0 2.309.095

1207.99.90 - Semillas y frutos oleaginosos excluidos p/siembra 1.564.400 0 1.564.400 2.087.703 97.000 1.990.703

0206.29.90 - Despojos de la especie bovina no expresado ni 

comprendido en otra parte, congelados
1.549.789 0 1.549.789 2.184.463 0 2.184.463

3004.90.59 - Medicamentos c/compuestos de las partidas 2930 a 

2932, no expresado ni comprendido en otra parte, acondicionados 

p/la venta por menor

1.503.596 0 1.503.596 2.300.400 0 2.300.400

0511.99.99 - Productos de origen animai, de los capitulos 1 y 3 no 

expresado ni comprendido en otra parte
1.403.078 0 1.403.078 1.553.330 0 1.553.330

3004.90.45 - Medicamentos c/Paracetamol, Bromoprida, 

acondicionados p/la venta por menor
930.349 0 930.349 271.765 0 271.765

2309.90.90 - Preparaciones p/alimentación de animales, no 

expresado ni comprendido en otra parte
859.061 603 858.458 771.070 8.853 762.218

empresas, trabajadores y 
consumidores de ambos 
lados del Rio de la Piata.

Este vinculo econòmico 
no solo fortalece la coope
ration regional, sino que 
también contribuye al 
crecimiento econòmico y 
la integración de Paraguay 
y Perù en el mercado glo
bal. A medida que avan- 
zamos en este camino de 
colaboración comercial, 
queda darò que el futuro 
del intercambio comercial 
entre Paraguay y Perù es 
prometedor y Reno de 
oportunidades.

En el àmbito educativo, 
Perù y Paraguay pueden 
trabajar juntos para de
sarrollar programas de 
intercambio estudiantil y 
académico. Segùn Areva
io, "la educación es una 
de las principales àreas 
de cooperación entre Perù 
y Paraguay, y hay varias 
instituciones educati- 
vas peruanas que tienen 
presencia en Paraguay". 
Arevaio destacó que "la 
educación es fundamen
tal para el desarrollo de 
cualquier pais, y creemos 
que la cooperación en este 
àmbito puede ayudar a 

fortalecer los lazos entre 
nuestros paises".

En el àmbito cultural, Perù 
y Paraguay pueden cola- 
borar en la organización 
de eventos culturales, 
corno festivales de mùsi
ca, teatro y danza. Arevaio 
destacó que "la cultura es 
un elemento fundamen
tal en la relación entre los 
dos paises, y hay varias 
iniciativas culturales que 
se estàn llevando a cabo 
para promover el inter
cambio y la cooperación 
cultural entre Perù y Para
guay". Arevaio mencionó 
que "la cultura peruana es 
rica y diversa, y creemos 
que puede ser de gran in- 
terés para los paraguayos".

En el àmbito de la infraes- 
tructura, Perù y Paraguay 
pueden trabajar juntos 
para desarrollar proyectos 
de infraestructura que 
faciliten el comercio y la 
inversion entre los dos 
paises. Arevaio mencionó 
que "Perù ha invertido 
mucho en la construcción 
de infraestructura, corno 
puertos y aeropuertos, 
que facilitan el comercio y 
la inversion". Arevaio des
tacó que "la infraestructu

ra es fundamental para el 
desarrollo econòmico de 
cualquier pais, y creemos 
que la cooperación en este 
àmbito puede ayudar a 
fortalecer los lazos entre 
nuestros paises".

Arevaio también destacó 
la importancia de la coo
peration en el àmbito del 
turismo. "Perù tiene una 
gran riqueza cultural y na
turai, y creemos que puede 
ser de gran interés para los 
paraguayos", mencionó. 
"Estamos trabajando para 
promover el turismo entre 
nuestros paises, y creemos 
que puede ser ima oportu
nidad para que los paragua
yos conozcan y disfruten de 
la rica variedad de experien- 
tias turisticas que ofrece 
Perù".

En el àmbito de la coope
ración empresarial, Perù y 
Paraguay pueden trabajar 
juntos para desarrollar pro
yectos de inversion y co
mercio. Arevaio mencionó 
que "hay varias empresas 
peruanas que estàn intere- 
sadas en invertir en Para
guay, y creemos que puede 
ser una oportunidad para 
que las empresas paragua- 
yas también inviertan en

Perù".

Arevaio también destacó 
la importancia de la coo
peración en el àmbito de la 
seguridad. "La seguridad 
es un tema fundamental 
para cualquier pais, y cree
mos que la cooperación en 
este àmbito puede ayudar 
a fortalecer los lazos entre 
nuestros paises", mencionó. 
"Estamos trabajando para 
desarroUar proyectos de 
cooperación en materia de 
seguridad, y creemos que 
puede ser una oportunidad 
para que nuestros paises 
trabajen juntos para enfren- 
tar los desafios de seguridad 
que enfrentamos".

La relación entre Perù y 
Paraguay tiene un gran 
potential para crecer y de- 
sarroRarse en los próximos 
anos, y la cooperación en 
àreas corno la educación, la 
cultura, la infraestructura, 
el turismo, la cooperación 
empresarial y la seguridad 
puede ayudar a fortalecer 
los lazos entre nuestros 
paises y a promover el 
desarrollo econòmico y 
social en la region.

Como dijo Arevaio, "que
remos que la relación

CARLOS ARÉVALO
MINISTRO CONSEJERO

La cultura
peruana es 

rica y diversa, 
y creemos 
que puede 

ser de gran 
interés para los 

paraguayos".

politica y diplomàtica 
entre Perù y Paraguay 
se traduzca también en 
el àmbito comercial, y 
estamos trabajando para 
que eso suceda". Arevaio 
también destacó que "la 
cooperación entre Perù y 
Paraguay es fundamental 
para el desarrollo de nues- 
tra region, y estamos com- 
prometidos con trabajar 
juntos para enfrentar los 
desafios que enfrenta
mos".

mailto:prensa@5dias.com.py
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ANÀLISIS

Too Good to Waste: 14 Proyectos en 
maroha para impulsar la economia circular

Carolina Piamonte
Es consultora en la Division de 
Agua y Saneamiento del BID.

La iniciativa 
se centra en 

la estructuración 
de proyectos que 
promuevan la 
gestión sostenible 
de residues 
e impulsen la 
transition hacia la 
economia circular 
y la reduction 
de emisiones de 
metano.

E
l modelo de economia lineal 
basado en la extraction, con
sumo y descarte, ejerce una 
presión insostenible sobre 
los recursos y genera mas residuos. La 

demanda mundial de recursos supera 
en 1,5 veces la capacidad del pianeta, y 
América Latina y el Caribe no es ajena a 
està problemàtica.

Vulnerabilidad regional y la opor- 
tunidad de la economia circular
La region es altamente vulnerable 
al mercado global de recursos, dado 
que su economia depende en un 52% 
de commodities y genera mas de 230 
millones de toneladas de residuos só- 
lidos municipales (RSM), de las cuales 
apenas el 4% se reincorpora corno re
cursos. Por lo tanto, avanzar hacia una 
economia circular representa una gran 
oportunidad para enfrentar estos desa
fios.

Too Good to Waste: Un modelo de 
gestión sostenible de residuos
La iniciativa Too Good to Waste del 
BID, financiada por el Global Methane 
Hub y el fondo multidonante Aqua- 
Fund, se centra en la estructuración de 
proyectos que promuevan la gestión 
sostenible de residuos e impulsen la 
transición hacia la economia circular y 
la reducción de emisiones de metano.

Convocatoria 2024: Una respuesta 
regional significativa
En 2024, el Banco lanzó una convoca
toria para apoyar los estudios requeri- 
dos en proyectos de gestión de residuos 
y se presentaron 230 propuestas de 20 
paises. De ellas, 194 se enfocaron en 
valorización, 18 en prevención y 18 en 
el cierre de vertederos o biogàs. La de
manda total superò los US$35 millones, 
lo que refleja la necesidad de recursos y 
de fortalecer las capacidades.

Selección de proyectos: 14 iniciati- 
vas clave en IO paises
Por consiguiente, Too Good to Waste 
està apoyando 14 proyectos en 10 pai
ses de América Latina y el Caribe, de los 
que 11 fueron seleccionados a través del 
llamado a propuestas y 3 presentados 
directamente en las oficinas del BID.

Proyectos para reducir la pérdida y 
el desperdicio de alimentos
Cuatro proyectos se centran en estrate- 
gias para la reducir la pérdida y el des
perdicio de alimentos:

México: Con el Gobierno del Estado de 
Baja California Sur, se busca desarrollar 
una estrategia integrai para reducir la 
generación de residuos alimentarios 
en el sector hotelero y valorizar los re
siduos orgànicos, mediante inversiones 
de impacto.

Colombia: Con la Alcaldia de Barran- 
quilla, se estructurarà un modelo sos
tenible de gestión de residuos sólidos 
en mercados publicos, promoviendo

un cambio de comportamiento para 
reducir la generación de residuos y su 
transformación.

Brasil: Con la Prefectura de Salvador 
de Bahia, se procura aprovechar los re
siduos orgànicos de los mercados, me
diante la reducción de su generación y 
el compostaje.

Colombia: Con la Gobernación de An
tioquia, se busca ampliar el alcance de 
la pianta de compostaje ya operativa 
en el Sureste Antioqueno, corno una 
solución regional para la gestión de re
siduos.

Proyectos para la valorización de re
siduos orgànicos y reducción de emi
siones de metano Otros proyectos se 
centran en la valorización de residuos 
orgànicos y la reducción de emisiones 
de metano:

Colombia: En Medellin, con el opera- 
dor Emvarias, filial de EPM, se anali- 
zaràn alternativas para implementar 
rutas selectivas de residuos orgànicos y 
evitar su disposición final, promovien
do el cambio de comportamiento.

Argentina: Con el Gobierno de la 
Ciudad de Buenos Aires, se està de- 
sarrollando un sistema de gestión de 
residuos orgànicos que incluye la reco- 
lección a grandes generadores y la cons
truction de una pianta de tratamiento 
con capacidad para 150.000 toneladas 
anuales.

Brasil: En Rio de Janeiro, con el opera- 
dor de residuos COMLURB se està eva- 
luando la viabilidad de crear un centro 
de recuperación de residuos orgànicos 
de grandes generadores.

Uruguay: Con el Fidecomiso Tresor 
de la Intendencia de Montevideo, se 
busca duplicar la capacidad actual de 
la pianta de compostaje, en linea con 
las reformas de politica recientemente 
adoptadas por el pais (Estrategia Natio
nal de Pérdidas y Desperdicios de Ali
mentos), financiadas por el BID, cuyo 

resultado es la reducción de emisiones 
de metano.

Panama: Con la Autoridad de Turismo 
de Panamà y con la Autoridad de Aseo 
Urbano Domiciliario de la Provincia de 
Bocas del Toro, se diseha un sistema 
de gestión integral y regional para resi
duos sólidos, tornando en cuenta el alto 
valor turistico de las islas.

Ecuador: Con el Cantón Descentra- 
lizado de Manta, se estàn realizando 
estudios para optimizar el sistema de 
gestión de residuos sólidos actual, im
plementar un sistema de valorización, 
asi corno el cierre progresivo del verte- 
dero municipal y el aprovechamiento 
del biogàs.

Barbados: Con el operador SBRC se 
propone realizar la cobertura final del 
sitio de disposición final y transformar
lo en un espacio para la generación de 
energia solar.

Trinidad y Tobago: Se estàn estructu- 
rando dos proyectos, uno con el opera
dor SWMCOL y otro con el Grupo TCL, 
para impulsar soluciones circulares 
basadas en la separación, transporte y 
coprocesamiento de residuos valoriza- 
bles.

Innovación en el monitoreo de emi
siones de metano
También se està evaluando la extrac
tion y aprovechamiento del biogàs en 
los Parques Tecnológicos Ambientales 
de las Bateas en Colombia y El Diaman
te en Panamà, operados por Veolia. 
Alineados con el pian estratégico de la 
empresa, estos proyectos buscan redu
cir las emisiones de metano.

Finalmente, en Republica Dominicana, 
con el apoyo del Global Methane Hub 
(GMH) y el Institute Holandés de In
vestigation Espacial (SRON), se realiza 
un monitoreo satélital de las emisiones 
de metano en el vertedero La Duquesa, 
lo que sirve corno base para cuantificar 
los beneficios resultantes de un présta- 
mo del BID al iniciar su ejecución.
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ESPIONAJEEl Gobierno afirma que es una intromisión inaceptable
Se sospende la negociación del Anexo C 
tras denuncias de espionaje brasileno
prensa@5dias.com.py

E
l gobierno para
guayo decidió 
suspender todas 
las negociaciones 
sobre el Anexo C del Trata- 

do de Itaipu tras la revela- 
ción de una investigación 
del portai brasileno UOL, 
que seriala a la Agencia 
Brasileria de Inteligencia 
(ABIN) por presuntas ope- 
raciones de espionaje y 
hackeo contra Paraguay. En 
una conferencia de prensa, 
el canciller Rubén Rami
rez Lezcano, junto con los 
ministros Gustavo Viilate, 
de Tecnologias de la Infor- 
mación y Comunicación 
(Mitic), y Javier Giménez, 
de Industria y Comercio, 
exigieron explicaciones al 
gobierno brasileno, mien- 
tras el escàndalo reaviva 
preocupaciones sobre la 
seguridad cibernètica y la 
soberania nacional.

El canciller paraguayo 
Rubén Ramirez Lezcano 
explicó que, Paraguay sus- 
pendió todas las negocia
ciones relacionadas con el 
Anexo C del Tratado de Itai- 
pu hasta recibir aclaradones 
satisfactorias del gobierno 
brasileno. Esta decision pone 
en pausa discusiones clave 
sobre la distribution de ener
gia y tarifas de la hidroeléctri- 
cabinacional.

Detalló que Paraguay convo
cò de inmediato a consulta 
a su embajador en Brasil, 
Juan Àngel Delgadillo, para 
obtener detalles sobre estas 
acciones de inteligencia. Asi- 
mismo, se citò al embajador 
brasilerio en Paraguay, José 
Antonio Marcondes, para 
exigir explicaciones forma
les mediante una nota diplo
màtica.

Agregó que el Ministerio de 
Tecnologia de la Information 
y Comunicación (MITIC) 
también initió una investiga
ción para determinar si hubo 
infiltrationes en sistemas 
informàticos paraguayos en
tra junio de 2022 y marzo de 
2023, periodo en el que pre
suntamente ocurrieron los 
hechos. El canciller subrayó 
que no existia ningùn repor
te del gobiemo anterior sobre 
estas actividades.

Ramirez Lezcano afirmó que 

el espionaje de un gobierno a 
otto constituye una violation 
del derecho international y 
una intromisión inaceptable 
en los asuntos intemos de 
Paraguay. Ariadió que se eva- 
luaràn medidas aditionales, 
incluyendo la posibilidad de 
recurrir a instancias intema- 
cionales corno la Corte Inter
national de Justitia.

El canciller reveló que ya 
mantuvo una conversation 
con su homólogo brasilefio, 
Mauro Vieira, quien se com
prometto a emitir un infor
me ofitial en coordination 
con la ABIN y el Ministerio 
de Relaciones Exteriores 
de Brasil. Este comunicado 
fue publicado el dia de ayer, 
confirmando la existencia 
de una orden del gobierno de 
Bolsonaro para llevar a cabo 
acciones de inteligencia en 
Paraguay.

Ante la consulta sobre posi- 
bles sistemas informàticos 
vulnerados, Ramirez Lez
cano aseguró que Paraguay 
enfrenta ataques constantes, 
pero que la information con
fidential del gobierno està 
resguardada. El MITIC, bajo 
la direction del ministro Gus
tavo Viilate, està analizando 
la situation en detalle.

El gobierno paraguayo conti
nuare con las investigaciones 
y exigirà respuestas dares 
por parte de Brasil, mante- 
niendo informada a la ciu- 
dadania sobre la evolution 
del caso. Mientras tanto, la 
relación bilateral attaviesa un 
momento de tension sin pre- 
cedentes, con posibles reper- 
cusiones en acuerdos clave 
entra ambos parses.

INVESTIGACIONES
El ministro del Ministerio de 
Tecnologias de la Informa
tion y Comunicación (Mitic), 
Gustavo Villate, aseguró que 
el gobierno paraguayo està 
realizando las investigatio- 
nes correspondientes para 
determinar si hubo alguna 
vulneratión de sistemas en el 
pasado.

Segùn Villate, desde el initio 
de la nueva administración 
en agosto de 2023, se han 
detectado y corregido diver- 
sas vulnerabilidades en los 
sistemas estatales. "A dia de 
hoy, no tenemos ninguna 
intidencia o evento registta- 
do", afirmó el ministro. No

« GOBIERNOdel 
wPARAGUAY

El espionaje de un gobierno a otro constituye una violación del derecho internacional. serialaron las 
autoridades.

obstante, reconotió que la 
investigación sobre posibles 
ataques entra 2022 y marzo 
de 2023 sigue en curso para 
verificar si hubo alguna afec- 
tatión durante ese periodo.

El ministro destacó que no 
existen informes previos que 
alerten sobre actividades de 
espionaje en ese momento. 
"No tenemos ningùn infor
me relationado a un evento 
que haya ocurrido ni un 
comunicado de prensa que 
aduzca alguna actividad de 
vulneratión", explicó. Sin 
embargo, aseguró que su car- 
tera està tornando todas las 
acciones necesarias en mate
ria de seguridad informàtica, 
independientemente de este 
caso especifico.

Villate también mencionó 
que desde el initio de su 
gestión se han fortalecido 
los protocolos de manejo de 
information. Como ejemplo, 
mencionó la detection de 
una infiltration en los sis
temas estatales durante las 
primeras semanas de su ad
ministración, la cual fue co- 
rregida en coordination con 
el gobierno de los Estados 
Unidos. "Hemos trabajado 
arduamente para garantizar 
la seguridad de la informa
tion del Estado", afirmó.

Con respecto a las medidas 
actuates de protección, el 
ministro explicó que se han 

implementado protocolos de 
seguridad en todas las insti- 
tuciones gubemamentates. 
Ademàs, aseguró que la 
computadora del presidente, 
el ministro de Relaciones Ex
teriores y otros dispositivos 
clave cuentan con medidas 
de protección adecuadas.

REESTABLECER 
CONFIANZA
El ministro de Industria y 
Comercio, Javier Giménez, 
explicó por su parte que el 
gobierno de Paraguay ha 
tornado medidas clave en 
respuesta a estas denun
cias, alineàndose con el 
comunicado oficial emitido 
por Brasil sobre el tema.

“Estas decisiones obedecen 
a la necesidad de restable- 
cer la confianza entra am
bos gobiernos. Paraguay 
y Brasil son socios en la 
hidroeléctrica màs grande 
del mundo, y una nego
ciación de està magnitud 
debe riarse en un ambiente 
de total transparencia y 
seriedad", serialó Giménez. 
Ademàs, subrayó que la re
lación bilateral debe basar- 
se en el "affectio societatis", 
un principio latino que abi
de al vinculo de confianza 
entra socios.

En este contexto, el gobier
no paraguayo ha solicitado 
formalmente una explica
tion detallada al gobierno 

brasileno sobre las ope- 
raciones de inteligencia 
denunciadas. “Queremos 
saber qué ocurrió exacta- 
mente durante esos nueve 
meses. Brasil ha recono- 
cido en su comunicado la 
existencia de estas opera- 
ciones, y esperamos que 
nos brinde una explicación 
detallada para restablecer 
la confianza y continuar 
con las negociaciones", afir
mó el ministro.

INVESTIGACIÓN
Segùn UOL, agentes de la 
ABIN utilizaron herramien- 
tas de espionaje digitai 
para obtener information 
estratégica relacionada 
con las negociaciones bila- 
terales sobre la tarifa de la 
hidroeléctrica binacional 
Itaipù. Este embalse es cla
ve para la economia de am
bos paises, ya que abastece 
a Paraguay de energia y 
Brasil depende en gran me- 
dida de su producción. La 
obtención de information 
privilegiada podria haber 
dado a Brasil una ventaja 
en las discusiones sobre 
la fijación de precios de la 
energia.

El espionaje, segùn la in
vestigación periodistica, 
se habria llevado a cabo 
a través de métodos de 
ciberinteligencia avanza- 
dos, incluyendo el acceso 
no autorizado a sistemas 

gubemamentates paragua
yos. No obstante, no se han 
divulgado detalles técnicos 
sobre el alcance exacto de 
la infiltration ni sobre los 
datos que podrian haber 
sido comprometidos.

El actual gobierno de Bra
sil, liderado por Luiz Inàcio 
Lula da Silva, negò haber 
continuado con tales acti
vidades de espionaje y ase
guró que la ABIN cesò di- 
chas pràcticas en marzo de 
2023, tres meses después 
del cambio de administra
tion. En un comunicado, 
el Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Brasil afirmó 
que "tan pronto corno la 
actual administración se 
enteró de los hechos, las 
operaciones fueron sus- 
pendidas".

La Cancilleria brasilena en- 
fatizó que "la mencionada 
operación fue autorizada 
por el gobierno anterior 
en junio de 2022 y dejada 
sin efecto por el director 
interino de la ABIN el 27 de 
marzo de 2023, tan pronto 
corno la actual gestión tuvo 
conocimiento del hecho".

La noticia ha encendido 
las alarmas en el àmbito 
politico y tecnològico de 
Paraguay, pues se suma a 
preocupaciones previas so
bre la seguridad cibernètica 
nacional.

mailto:prensa@5dias.com.py
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MOPCProyecto sera financiado con préstamo del BID
Pian de recuperación del lago Ypacaref 
beneficiare a mas de 800 mil personas
prensa@5dias.com.py

E
l directorio del 
Banco Interameri
cano de Desarrollo 
(BID) aprobó un 
financiamiento de US$ 154 

millones para la primera 
etapa del programa de sa- 
neamiento de la cuenca del 
lago Ypacarai, corno parte 
de su pian piloto BID Clima 
enfocado en protección am
bientai y combate al cambio 
climàtico.

El programa, propuesto por 
el Gobierno, busca aumen
tar la cobertura de sanea- 
miento y tratamiento de 
aguas residuales en la cuen
ca del lago, contribuyendo 
a la recuperación de areas 
ambientalmente degrada- 
das.

REHABILITACIÓN
La iniciativa incluye la reha
bilitation de los humedales 
del Yukyry, construcción de 
infraestructuras de regula
tion hidrica e instalación de 
un centro de monitoreo de 
la calidad del agua. El inten
dente de San Bernardino, 
Emigdio Ruiz Diaz, destacó 
el pian anunciado por el Mi- 
nisterio de Obras Pùblicas y 
Comunicaciones (MOPC).

"Tuvimos una reunion con 
la gente del MOPC y se sabe 
que el lago es el pulmón 
fundamental no solamente 
de San Bernardino, sino de 
todo el de Paraguay. Hay 
cuatro puntos principales 
que se tienen que solucio- 
nar y trabajar”, sostuvo el 
jefe comunal en una entre- 
vista con 5 Dias.

BENEFICIOS
La intervention beneficiarà 
directamente a 235.000 ha- 
bitantes de Capiatà, Itauguà 
y Areguà, mejorando los 
servicios de saneamiento y 
tratamiento de aguas resi
duales. Adicionalmente, se 
mejorarà el sistema existen- 
te en San Bernardino a tra- 
vés de la reconstruction de 
la linea de impulsion que co- 
necta con la pianta de trata
miento de aguas residuales 
existente en dicha ciudad.

Se estima que aproximada- 
mente 815.000 personas 
en la cuenca mejoraràn sus 
condiciones de vida me
diante todas estas acciones, 
a la vez de potenciar el apro-

vechamiento recreativo y el 
turismo del lugar.

En lineas generales, el pro
yecto impulsado a través 
del Ministerio de Obras 
Pùblicas y Comunicaciones 
(MOPC) contempla la cons
trucción de 370 kilómetros 
de redes de alcantarillado, 
48 kilómetros de lineas de 
impulsion, ocho estaciones 
de bombeo, conexiones 
domiciliarias y una pianta 
de tratamiento de aguas 
residuales.

CONGRESO
Todo esto acompanado 
de planes de reconversion 
industrial, regulation de 

fuentes de contaminación 
difusa, optimization en la 
gestión de residues sóli- 
dos, reforestación y mejo- 
ramiento de los servicios 
bàsicos. Este proyecto, 
postergado por varies anos, 
ayudarà para un mayor cre- 
cimiento de San Bernardi
no y ciudades aledahas.

"El pian està a merced de 
la aprobación de la Càmara 
de Senadores, los senadores 
tienen que aprobar y es un 
proyecto que va a llevar su 
tiempo. Se tienen que cum- 
plir todos los documentos 
establecidos, los pedidos en 
cuanto a tràmite y después 
decidir el esquema de tra- 

bajo que ya tiene el MOPC", 
anadió el intendente.

PATRIMONIO
Mencionó que la idea es que 
el lago tenga otra vez ese 
brillo que tuvo hace 20, 30 
anos atràs. También se va a 
trabajar el sistema de alcan
tarillado sanitario sobre la 
ruta Luque-San Bernardino 
y en otras partes de la ciu
dad, que en estos memen
tos tiene una cobertura el 
30% aproximadamente.

"Nuestro lago volverà a ser 
el azul con el que todos 
sohamos y que es patri
monio de todos los para- 
guayos. Estas obras seràn 

desarrolladas en distintas 
ciudades de la cuenca y 
potenciaremos la pianta de 
tratamiento de la ciudad de 
San Bernardino", dijo Clau
dia Centurión, ministra de 
Obras Pùblicas, en un video 
publicado en sus redes so- 
ciales.

El lago Ypacarai, icono 
nacional de Paraguay, es 
un recurso natural vital y 
destino turistico impor
tante, ademàs de fuente 
de abastecimiento de agua 
para San Bernardino. Està 
iniciativa representa un 
paso cruciai para su pre
servation y recuperación 
ambientai.

EMIGDIO RUIZ DIAZ
INTENDENTEDESANBERNARDINO

Se tienen 
que cumplir 

todos los 
documentos 

establecidos, 
los pedidos 

en cuanto 
a tramite 

ydespués 
decidir 

el esquema 
de trabajo que 

ya tiene el 
MOPC"

ELDATO

EL PLAN DE , 
RECUPERACIÓN 
ES 
FUNDAMENTAL 
PARA LAS 
CIUDADES 
UBICADAS EN 
LA CUENCA DEL 
LAGO
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GRUPO DIESAVehiculo con diseno moderno e ideal para recorrer todo el territorio
Volkswagen presentò el Polo Track 
1.6, el motor màs esperado del pais
EFE

D
iesa, represen
tante exclusive 
de Volkswagen 
en Paraguay, dio 

a conocer el Polo Track 
con motor 1.6, reafirman- 
do los valores de potencia, 
confiabilidad y economia. 
Un modelo inspirado en 
campeones y ganador del 
Transchaco Rally llega a 
Paraguay en una renovada 
version.

Un motor muy esperado 
por los fanàticos de la mar
ca. Ideal para caminos todo 
terreno, ofrece adelanta- 
mientos confiables en ruta 
y la màxima seguridad que 
caracteriza a VW. Con una 
potencia de 110 HP, acelera 
con actitud de campeón.

Su diseno moderno se 
destaca por curvas muscu- 
losas y robustas, mientras 
que sus llantas negras con 
embellecedores refuerzan 
el estilo deportivo. Amplio 
y versàtil, el Polo Track es 
el candidato màs cool para 
todo tipo de usos. En el pa
nel destaca el sistema de in- 
foentretenimiento VW Play 
de 10 pulgadas, el mismo 
sistema con el que vienen 
SUVs corno T-Cross con 
App Connect inalàmbrico.

El panel tiene un diseno 
moderno, simil fibra de 
carbone. El volante es 
multifunción, facilitando 
la conducción, también 
es ajustable en altura y 
profundidad. Los asientos 
son de tela con costuras de 
colores, aportando el toque 
deportivo. En el interior de

las puertas pueden verse 
texturas innovadoras.

Los faros tienen un diseno 
ahumado. Y el concepto en 
si del Polo Track està lleno 
de detalles estéticos, corno 
la palabra Polo en relieve 
en la baulera. El logo super 
llamativo de Volkswagen y 
la palabra Track en la cola, 
son foco de miradas.

Su seguridad es indiscuti- 
ble: Sistema antibloqueo 
de frenos (ABS), Distribu- 
ción electronica de frenado 
(EBD), Asistente de Arran- 
que en pendiente (HHC), 

Control de tracción (ASR), 
Control de estabilidad 
(ESP), entre otros.

Ricardo Carrizosa, brand 
manager de Volkswagen, 
habló sobre la presenta- 
ción del nuevo Polo Track 
1.6 y destacó las mejoras 
que ofrece este modelo en 
comparación con sus pre- 
decesores.

"Hoy llega una plataforma 
màs moderna que es la del 
Polo Track, que reemplazó 
al Gol. Tiene mucha màs 
tecnologia y un motor con 
màs fuerza y potencia.

Como digo, es un vehiculo 
ideal para las empresas que 
tienen personal que recorre 
el interior del pais, que van 
de un punto a otro, o para 
los jóvenes que quieren 
sentir un poco de velocidad 
y fuerza cuando andan por 
las rutas o por las calles. 
Entonces, realmente esta- 
mos muy contentos porque 
al motor 1000 le faltaba un 
poquitito de fuerza. Con 
este completamos la gama 
y creo que va a ser un auto 
muy deseado por todos", 
explicó.

El ejecutivo resaltó que el 

modelo està pensado para 
diversas necesidades, pues- 
to que el modelo Gol se ha 
usado muchisimo para ir 
de Asunción a Ciudad del 
Este, por gente que tiene 
que llevar poca mercaderia 
o que tiene que visitar a sus 
distribuidores.

Ademàs, consultado sobre 
la caracteristica principal 
que destaca al Polo Track 
1.6, senate: que el motor 
1600 no tiene ni una otra 
marca en el mercado pa- 
raguayo. Es un motor muy 
deseado, con 110 HP que 
da una fuerza para avanzar,

RICARDO CARRIZOSA
BRAND MANAGER DE VOLKSWAGEN

Esun 
vehiculo 

ideal para las 
empresas 

que tienen 
personal que 

recorre el 
interior del 

pais, que van 
de un punto a 

atro, o pera los 
jóvenes que 

quieren sentir 
un poco de 
velocidad".

un auto muy econòmico en 
mantenimiento y en con
sumo.

Finalmente, destacó que la 
tecnologia del Polo Track 
es màs avanzada y cumple 
con los estàndares actua
tes de seguridad: "Porque 
la tecnologia del Polo es 
mucho màs avanzada, 
con un nivel de seguridad 
también mucho màs avan- 
zado, corno las exigencias 
attualmente lo requieren. 
Volkswagen siempre se 
destacó mucho por querer 
garantizar la seguridad de 
los pasajeros”, concluyó.
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Samuel Acosta 
Enviado especial 
Santiago de Chile 
5Dias y Stornio Global

ASAMBLEADELBIDMagistral ponencia de Cristina Garmendia Mendizàbal, del COTEC
E

n tiempos donde

Intel igencia Artificial: “lo ha leido 
lejana para instalarse en 
el corazón de los procesos ■ ■ ■ ■ ■ ■■■

todo, pero no ha vivido nada
mientos del conocimiento
humano.

Durante las reuniones del 
sector privado en el marco 
de la Asamblea General del 
Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), que se de- 
sarrolló la semana pasada 
en Santiago de Chile, Cristi
na Garmendia Mendizàbal 
—presidenta de la Funda- 
ción COTEC y ex ministra 
de Ciencia, Tecnologia e In
novation de Espana— ofre- 
ció una exposición tan lùci
da corno inquietante.

Su ponencia, celebrada en 
el centro cultural Mapocho, 
no fue una defensa apa- 
sionada de la tecnologia ni 
una diatriba apocaliptica. 
Fue, màs bien, una invita
tion a detenernos, mirar 
alrededor y reconocer que 
estamos atravesando un 
umbral civilizatorio. Se
gun la exministra, el cono
cimiento novedoso ya no 
depende exclusivamente 
del talento interno de las 
empresas ni de sus activos 
intangibles, sino también 
de los servicios terceri- 
zados y, cada vez màs, de 
agentes artificiales capaces 
de producir saber.

La hipótesis que planteó 
no es menor: si la inteligen- 
cia artificial logra generar 
descubrimiento por si 
misma, el escenario global 
podria reconfigurar por 
completo. Esa Hamada "IA 
autònoma", si llegara a con- 
vertirse en una mercancia 
—accesible y generaliza- 
da-, democratizar inven- 
ciones y descubrimientos, 
si, pero también erosionar 
la ventaja competitiva que 
las empresas y paises han 
resguardado Gelosamente 
durante décadas.

iYQUÉHACEMOS 
CON EL ARTE?
Las consecuencias no se li- 
mitan al plano econòmico 
o industriai. Garmendia se 
detuvo en un terreno màs 
sutil y complejo: el arte y 
los derechos de autor. Las 
industrias culturales, dijo, 
estàn lidiando con un di- 
lema tan antiguo corno la 
humanidad, pero bajo una 
nueva luz: édónde termina 
la inspiración y comien- 
za la copia? éQué ocurre 
cuando una canción, un 
cuadro o una novela son 
generados por una màqui-

La experta espanola. ha sido ministra de Ciencia y Tecnologia, y ofreció una conferencia magistral.

na entrenada con millones 
de obras humanas?

Desde su mirada, la IA no 
puede ser realmente au
tònoma. No tiene juicio, 
no tiene conexión con el 
mundo, no posee memoria 
emocional ni sentido del 
tiempo. Y, sin embargo, es 

capaz de hacer cosas que 
hasta hace poco parecian 
exclusivas de la mente 
humana. Puede descubrir, 
crear, proponer soluciones 
médicas a partir de la lectu- 
ra de nuestro ADN y gene
rar ideas con una velocidad 
que rompe toda la lògica 
tradicional.

“La IA lo ha leido todo, pero 
no ha vivido nada", dijo en 
uno de los momentos màs 
potentes de su presenta
tion. Esa frase, que resonó 
en la sala con fuerza, sin- 
tetiza la paradoja centrai: 
la inteligencia artificial 
carece de cuerpo, emocio- 
nes y hormonas, y sin em

bargo puede competir con 
nosotros en la creación de 
conocimiento. Un conoci
miento que, históricamen- 
te, ha estado intimamente 
ligado a nuestras pasio- 
nes, fracasos, intuiciones 
y recompensas internas. 
Garmendia alertó también 
sobre las implicancias 

sociales y académicas 
de està revolución silen- 
ciosa. dQué ocurrirà con 
los cientificos jóvenes si 
los articulos y papers co- 
mienzan a ser generados 
por màquinas? éCómo 
se redefine la relación 
maestro-discipulo en un 
entorno donde los agentes 
artificiales pueden asistir 
—e incluso reemplazar— a 
los expertos senior?

INTELIGENCIA 
SINTÈTICA
A su juicio, nos encontra- 
mos ante el surgimiento 
de una clase media denti- 
fica amenazada por lo que 
llama "inteligencia sintèti
ca". Y lo màs perturbador: 
llegarà un punto donde 
no podremos diferenciar 
una creación humana de 
una artificial. La IA, a dife- 
rencia de nosotros, puede 
probar hipótesis infinitas 
sin temor al error, sin afec- 
tación del ego ni desgaste 
emocional.

En la industria, ejempli- 
fica, los plazos se han 
contraido de manera casi 
violenta. Proyectos que 
requerian tres ahos de 
trabajo, hoy pueden com- 
pletarse en apenas 43 dias 
con el apoyo de sistemas 
inteligentes. La logistica, 
los procesos administra- 
tivos, la investigación y la 
innovación se han trans- 
formado radicalmente a 
màs velocidades.

Pero lejos de caer en el ca
tastrofismo, su mensaje 
final fue darò: no se trata 
de resistir ni de ceder, sino 
de aprender a compartir. 
Compartir la creación, la in
vention, el anàlisis y, sobre 
todo, la responsabilidad. 
Gobernar està tecnologia 
requerirà de nuevos mode- 
los éticos y marcos institu- 
cionales capaces de acom- 
pahar su desarrollo sin 
deshumanizar el proceso.

"Nos va a tocar abrazar 
està tecnologia", concluyó, 
con la certeza de quien 
entiende que el futuro 
no espera. La creatividad 
ya no serà solo un acto 
humano. Serà hibrida, 
transversal, compartida. Y 
con elio, una nueva era del 
conocimiento comienza a 
escribirse.
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA

COMPRA 7ENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 01/04 7.973,54 7.983,79 8.005,18 7.985,14

08:30 7.973,54 7.983,79 8.005,18 7.985,14

09:00 7.994,78 8.015,00 7.994,78 8.015,00

09:30 7.994,34 8.014,76 7.993,93 8.014,43

10:00 7.998,61 8.011,40 8.004,61 8.005,79

10:30 8.001,73 8.009,69 8.006,70 8.006,77

11:00 8.002,83 8.009,86 8.007,23 8.010,23

11:30 8.007,20 8.013,96 8.015,37 8.031,74

12:00 8.006,54 8.013,62 7.999,79 8.012,55

12:30 8.006,37 8.012,74 8.003,73 8.008,37

13:00 8.006,02 8.013,20 7.995,17 8.017,63

Cierre 01/04 8.006,02 8.013,20

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSION

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Ri a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANIES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ■SIN
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO

CUPÓN
FECHA dìas

continental Q AAA PY

1 PYCON02F7784 7,80% 11/06/2031 2.263 SEMESTRAL

3.125 PYCON01F7777 7,10% 16/06/2029 1.538 SEMESTRAL

AAA PY 865 PYTAU13F9322* 7,40% 2O/12/2O27 994 TRIMESTRAL

FAMILIAR AA PY

2.438 PYFAMO6F52OO* 7,30% 19/05/2026 414 TRIMESTRAL

2.000 PYFAMO4F9436* 7,60% 20/09/2027 903 TRIMESTRAL

Cfenersur A- PY 112 PYENEO7F9656 9,35% O4/O1/2O29 1.375 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-7:1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

fc5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esteriina

C: 9.000-7:10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUSGANANCIAS

* Corresponden a bonos financieros

CERTIFICADOS DE DEPÒSITO DE AHORRO EN GUARANIES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES
VALOR 

NOMINAL
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO

CUPÓN
FECHA DÌAS

continental AAAPY 1 500.000.000 7,45% 13/02/2029 1.414 TRIMESTRAL

GNBEl AA+ PY

1 320.000.000 7,00% 23/O2/2O26 328 MENSUAL

1 500.000.000 7,65% 17/O8/2O26 503 TRIMESTRAL

'"BNF AA+ PY 3 200.000.000 7,45% 24/01/2028 1.028 ANUAL

• * BANCO

i/j/\ FAMILIAR AAPY 2 500.000.000 7,65% 05/08/2026 491 TRIMESTRAL

Bancop AA-PY 12 500.000.000 7,50% 28/O9/2O26 545 TRIMESTRAL

Banco Rj A+ PY 20 500.000.000 7,70% O4/O9/2O25 156 SEMESTRAL

IO 150.000.000 8,05% 24/08/2026 510 TRIMESTRAL

solarb co APY 1 200.000.000 8,10% 3O/11/2O26 608 TRIMESTRAL

4 250.000.000 8,10% 3O/11/2O26 608 TRIMESTRAL

Fuente: BCP. Tipo de cambio: 7.980. Monto en millones de dólares.

Datos al elette deFebrero de2025

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.004 3.289 5.136 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.986 3.298 5.362 AAApy

Banco Itali Paraguay S.A. 2.943 3.080 4.435 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.278 2.495 3.139 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.145 2.258 3.037 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.116 1.504 AApy

Banco BASA S.A. 1.026 873 1.396 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 973 859 1.248 AA-py

Ueno Bank S.A. 922 1.516 1.973 A-py

Bancop S.A. 592 566 803 AA-py

Banco Rio S.A.E.C.A. 558 493 789 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 433 325 598 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 326 513 594 Apy

Solar Banco S.A.E 267 287 363 Apy

Banco Do Brasil S.A. 92 105 136 AA+py

Citibank N.A. 64 247 305 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 52 61 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total 7olumen en G.

97,83% 9.196 mil millones
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VOLKSWAGEN 
AMPLIÒ SU 
ASOCIACIÓN CON 
LAFEDERACIÓN

Volkswagen ha anunciado la renovación de 
su asociación con la Federación Italiana de 
Fùtbol. Segùn el acuerdo, el fabricante de 
automóviles alemàn seguirà siendo socio de 
la confederación hasta 2026. El acuerdo, que 
comenzó en 2023, continuarà cubriendo los 
equipos de fùtbol masculino y femenino.

MOTORESEl Gran Premio de Espana sera de 2026 a 2035
El circuito de Fòrmula 1 de Madrid 
costarà 83 millones de euros
EFE

ELDATO LA CIFRA

L
a constructora
espanola Acciona 
Construcción y la 
francesa Eiffage 

Infraestructuras seràn las 
encargadas de levantar el 
futuro circuito de Fòrmula 
1 de Madrid, que tendrà un 
coste de construcción de 
83.206.500,01 euros, ya que 
han sido las que mejor pun- 
tuación tècnica y econòmi
ca han obtenido.

Segùn el documento col- 
gado en el portai de licita- 
ciones de Ifema, Acciona y 
Eiffage han alcanzado 312 
puntos, por delante de Dra- 
gados, con 262,70 puntos 
y una U.T.E formada, entre 
otras, por ACSA, Asfaltos 
y Construcciones Elsan o 
Sorigué, que ha sido pun- 
tuada con un 261,70.

En concreto, la oferta 
ganadora presentò una 
oferta econòmica de 
83.206.500,01 euros, siete

euros màs que la presentada 
por la U.T.E, y menos de dos 
millones de euros que la de 
Dragados (85.369.861,31).

En cuanto a los criterios 
de mejora de garantia de 

ejecución de la obra, las 
tres ofertas han propues- 
to un aumento de 36 me- 
ses màs sobre el periodo 
obligatorio que figuraba 
en el pliego de condicio
nes.

EJECUCIÓN
DE LA OBRA
Segùn han informado fuen- 
tes de Ifema, pese a que està 
unión espanola-francesa ha 
sido la que màs puntuación 
econòmica y tècnica ha re-

HASTA LA FECHA, 
MADRID HABIA 
ALBERGADO 
EN NUEVE 
OCASIONES ESTÀ 
COMPETENCIA.

cibido, a partir de ahora se 
abre un periodo de unas dos 
semanas para que las em
presas que han obtenido la 
mejor puntuación acrediten 
el resto de documentación 
administrativa que figura 
en los pliegos de condicio
nes de la licitación.

Una vez pasado este tiempo 
se elevarà al Òrgano de Con- 
tratación y se harà efectiva 
la adjudicación. El circuito 
de Madrid, donde se cele
brerà el Gran Premio de Es
pana de Fòrmula 1 de 2026 
a 2035, se llamarà 'Madring', 
y contarà con una pista con 
sectores urbanos y otros 
que no lo seràn, sujeta aùn 
a la homologación de la FIA

20
CURVAS Y 
CAST CINCO 
KILOMETROS Y 
MEDIO.

(Federación Internacional 
del Automóvil).

VEINTE CURVAS
Està tendrà una longitud de 
casi cinco kilómetros y me
dio (5.470 metros) y 20 cur- 
vas, y el tiempo estimado de 
vuelta, en calificación, serà 
aproximadamente de un 
minuto y 32 segundos.
Hasta la fecha, Madrid habia 
albergado en nueve oca- 
siones, corno Gran Premio 
de Espana, una carrera del 
Mundial de Fòrmula Uno, 
todas ellas en el circuito del 
Jarama: la primera en 1968, 
con triunfo del inglés Gra
ham Hill; y la ùltima en 1981, 
cuando se impuso el cana- 
diense Gilles Villeneuve.

RELACIÓN

Atlètico de Madrid amplia su alianza con Google Cloud
prensa@5dias.com.py

L
a tecnològica re- 
fuerza su papel 
en el club corno 
partner oficial de 
ciberseguridad por otras 

dos temporadas. Darà ser- 
vicio integrai al club, del 
que se beneficiaràn tanto 
los equipos femeninos 
corno los masculinos y los 
aficionados.

El Atlètico de Madrid y 
Google Cloud han llegado 
a un acuerdo para ampliar 
su alianza para las dos 
próximas temporadas, 
en las que, corno partner 
oficial de ciberseguridad, 
darà servicio a los equipos 
masculinos corno venia 
haciende con los femeni
nos desde la temporada 
pasada.

"En una època donde la 
seguridad digitai es màs 
importante que nunca, en 
el club fortalecemos nues- 
tras defensas digitales, 
aplicamos una mentalidad 
proactiva para proteger 
nuestras operaciones y 
mejorar la experiencia 
de nuestros aficionados", 
apunta el club en un co- 
municado. Esto refuerza 
su compromiso con la in
novation tecnològica apli- 
cada al deporte y la protec
tion integrai del entorno 
digitai.

Desde que se lanzó està 
colaboración, el Atlètico ha 
trabajado junto a Google 
Cloud explorando mane- 
ras innovadoras para me
jorar la posición en ciber
seguridad. Esto se refiere

Google Cloud refuerza su papel en el club corno partner 
oficial de ciberseguridad.

tanto a datos operatives 
corno a los de los aficiona
dos, mediante el uso del 
servicio Backup y Disaster 
Recovery de Google Cloud, 
que asegura la protección 
y la ràpida recuperación de 
sistemas criticos en caso 
de interrupeiones.

"La seguridad y la confian- 
za en nuestro ecosistema 
digitai estàn en el corazón 
de todo lo que hacemos", 
senala René Abril, respon- 
sable Desarrollo digitai y 
Tecnologia del Atlètico 
de Madrid. "La ciberse
guridad es fundamental 
para asegurar que cada 
interacción con el club, ya 
sea comprando entradas, 
participando en nuestras 
plataformas digitales o 
accediendo a nuestros ser
vicios, sea segura y fluida".

"Està alianza con Google 
Cloud ya nos ha aportado 
valiosos conocimientos 
para reforzar nuestras de
fensas y afrontar mejor las 
amenazas digitales comu- 
nes en el fùtbol mundial", 
concluye.

"Nuestra apuesta por la ci
berseguridad es decidida, 
ya que juega un papel cru
ciai para prevenir fraudes 
en linea, protegiendo asi 
nuestros anàlisis de ren- 
dimiento de los equipos y 
a nuestros aficionados de 
posibles estafas relaciona- 
das con la compra de en
tradas y articulos oficiales. 
Ademàs, dentro del està- 
dio, una seguridad robusta 
garantiza el correcto fun- 
cionamiento de sistemas 
esenciales", dice una parte 
del comunicado del club.
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